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С запуском инновационного 

котла Архангельский ЦБК 

не только повышает 

энергоэффективность, 

но и решает проблему 

утилизации отходов. 

Запускаем! Запускаем! 
Р

е
кл

а
м

а
. 



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 34 (706)  29.09.2014  WWW.BCLASS.RU

Эхо недели
Акценты Депутатский портфель: Дефицитный бюджет пополнят налогами

С 1 января 2013 года в 
Архангельске значитель-
но снизилась кадастровая 
стоимость ряда земельных 
участков, в том числе пред-
назначенных под строитель-
ство и эксплуатацию гараж-
ных, гаражно-строительных 
кооперативов и индивиду-
альных гаражей для хране-
ния личного автотранспор-
та. В результате доходы го-
родской казны в сравнении 
с 2012 годом упали почти на 
5 млн рублей, или в 5,7 раза. 
Муниципалитет предложил 
поднять ставку земельного 
налога для данных участков 
с действующих 0,2% до 1%. 

Мера, по словам дирек-

тора департамента финан-

сов мэрии Архангельска 

Людмилы КАРПОВОЙ, по-
зволит увеличить поступле-
ния земельного налога по 
данной категории платель-
щиков на 3 млн рублей. При 
этом сумма налога после 
увеличения все равно оста-

нется ниже той, что платель-
щики перечисляли в 2012 
году.

Посовещавшись, депута-
ты сошлись во мнении, что в 
условиях напряженного бюд-
жета решение вполне оправ-
данно, по кошелькам граж-
дан оно серьезно не ударит, 
зато позволит несколько по-
править состояние город-
ской казны.

Куда более бурные де-
баты вызвал вопрос повы-
шения ставки на имущество 
физических лиц. Действую-
щие ставки, по которым иму-
щество стоимостью от 100 
до 300 тысяч руб лей опла-
чивается в размере 0,1%, 
были установлены еще в 
2004 году. Теперь предло-
жено увеличить налог и по 
остальным категориям пла-
тельщиков. 

Д ля архангелогород-
цев, владеющих имуще-
ством, инвентаризацион-
ная стоимость которого не 
превышает 100 тысяч руб-
лей, ставка увеличивается 
с 0,05% до 0,1%. «Сумма вы-
растет вдвое, но, учитывая 

ее небольшую величину, не 
будет критичной для населе-
ния. К примеру, если раньше 
налог составлял 50 рублей, 
то теперь будет 100 рублей 
в год», – пояснила Людмила 
Карпова.

Если имущество оцени-
вается в 500 тысяч рублей 
и более, ставка налога вме-
сто действовавших 0,5% со-
ставит 1%. Отчисления соот-
ветственно вырастут с мини-
мальных 2,5 тысячи рублей в 
год до 5 тысяч рублей. Люд-
мила Карпова еще раз под-
черкнула, что за основу бе-
рется инвентаризационная 
стоимость, которая гораздо 
ниже рыночной. Значит, ос-
новное бремя налога ляжет 
на действительно обеспе-
ченных людей. 

Данные изменения будут 
применены ИФНС России по 
г. Архангельску при расче-
те налога за 2015 год, срок 
уплаты которого – не позд-
нее 1 октября 2016 года. До-
полнительная сумма поступ-
лений в бюджет в 2016 году 
составит 35,9 млн рублей.

Впрочем, по мнению ли-

дера фракции КПРФ Алек-

сандра ГРЕВЦОВА, менять 
ставки налога на имущество 
физических лиц сейчас – ре-
шение поспешное: «В Госду-
ме реанимирован законо-
проект 2004 года, согласно 
которому налоговая база бу-
дет определяться исходя из 
кадастровой стоимости иму-
щества. Правила игры могут 
измениться уже в ноябре 
этого года. На мой взгляд, 

Ставки вырастут, но по кошел
На десятой сессии Архангельской городской 
Думы 24 сентября по инициативе мэрии 
города депутаты приняли решение поднять 
ставки сразу по двум видам налога: 
земельному и имущественному. Первый 
касается владельцев гаражей и гаражных 
кооперативов. Второй – каждого четвертого 
жителя Архангельска. Далекие, на первый 
взгляд, от популизма решения, если 
разобраться подробнее, по кошелькам 
граждан особенно не ударят, зато в казну 
города принесут дополнительный доход.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

ЖКХ: Завершается подготовка к прохождению отопительного сезона 

«В 2014 году на подготовку объек-
тов городского хозяйства и топливно-
энергетического комплекса к зиме в 
бюджете заложено 832 млн рублей. 
Деньги освоены на 87%. Показатель, 
если сравнивать с годом прошлым, 
неплохой. В 2013 году план составлял 
749 млн рублей, на 1 сентября освое-
но было лишь 450 млн, или 60% сум-
мы. Таким образом, финансирование 
мероприятий возросло на 11%», – со-
общил на сессии Архангельской го-
родской Думы 24 сентября дирек-

тор департамента городского хо-

зяйства мэрии города Владимир 

ПЛЮСНИН. 

К началу отопительного сезона 
были полностью подготовлены Архан-
гельская ТЭЦ и все 49 локальных ко-
тельных, а также теплосети от них. ТГК-2 
завезло на о. Хабарка 2320 тонн угля 
для своей котельной, ОАО «Архобл-
энерго» доставило 6700 тонн угля на о. 
Бревенник и 2000 тонн угля на о. Кего. 
Данных запасов хватит для прохожде-
ния отопительного сезона.

На 38 электросетевых подстанциях 
Архангельска выполнен капитальный 
ремонт, заменены 46 км ветхих линий 
электропередачи. Подготовлены к ра-
боте в зимних условиях сети уличного 
освещения. Заменено более 700 ламп. 

Депутат, член фракции «Единая 

Россия» Сергей ЖИГАЛОВ акценти-
ровал внимание на Северном окру-
ге, где остаются проблемы с уличным 
освещением. По словам мэра Викто-
ра ПАВЛЕНКО, департаментом город-
ского хозяйства подготовлено три ва-
рианта освещения территории. Вопрос 
будет решен, как только появятся фи-
нансы. Пока проблема освещения улиц 
будет частично решаться за счет уста-
новки светильников на домах и объек-
тах социальной сферы.

Несмотря на тяжелое финансовое 
положение, МУП «Водоканал» также 
сумело провести работы по подготов-
ке к отопительному сезону. Было под-
готовлено к зиме 8 водоочистных соо-
ружений, 86 насосных станций. Прове-
ден ремонт 57 насосных станций по пе-

рекачке стоков на очистные сооруже-
ния, заменено 2,4 км ветхих водопро-
водно-канализационных сетей.

«Отсутствие финансирования ни на 
кого хорошо не действует, тем не менее 
в сложившихся условиях «Водоканал» 
все же демонстрирует свою работоспо-
собность, – отметил Владимир Плюс-
нин. – Эту зиму Архангельск пройдет 
относительно спокойно, но что будет 
через год, если сети и объекты пред-
приятия так и не будут капитально от-
ремонтированы, загадывать сложно».

Председатель Архангельской 
городской Думы Валентина СЫРО-
ВА заметила, что подготовка к отопи-
тельному сезону прошла гораздо ка-
чественнее по сравнению с прошлым 
годом.

«Город практически весь подклю-
чен к отоплению, есть отдельные проб-
лемные моменты, но они не в компе-
тенции руководства города. Некоторые 
ТСЖ в целях экономии средств пока не 
открывают задвижки, так как темпера-
турные условия позволяют еще не под-
ключать дома к отоплению. Есть про-
блемы с управляющими компаниями, 
которые находятся в предбанкротном 
или банкротном состоянии. Тем не ме-
нее руководство ТГК-2 идет навстречу 
жителям Архангельска и, несмотря на 
имеющиеся задолженности по опла-
те, дома подключают. Поэтому я счи-
таю, что подготовка проходит в плано-
вом режиме и с хорошим качеством», – 
подчеркнула Валентина Сырова.

Сети к зиме готовы
В этом году подготовка объектов ЖКХ к отопительному 
сезону в Архангельске идет более динамично, 
чем в прошлом. Все ресурсосберегающие организации 
провели на сетях плановые ремонты. Даже убыточный 
МУП «Водоканал» сумел найти средства для подготовки 
своих объектов к зиме. Речь идет, правда, только 
о работах текущего характера, в то время как городским 
водопроводным сетям давно требуется капитальный ремонт.

 ■Центробанк отозвал лицензию 
у Северной клиринговой палаты

Банк России отозвал лицензию на осуществление 

банковских операций у кредитной организации ЗАО 

НКО «Северная клиринговая палата» (г. Архангельск).

«Решение принято Банком России в связи с неисполне-
нием кредитной организацией федеральных законов, регу-
лирующих банковскую деятельность, а также нормативных 
актов Банка России, достаточностью капитала ниже 2%, сни-
жением размера собственных средств (капитала) ниже ми-
нимального значения уставного капитала, установленного 
Банком России на дату государственной регистрации кре-
дитной организации», – говорится в пресс-релизе ЦБ РФ.

ЗАО «Северная клиринговая палата» проводило высо-
корискованную кредитную политику, связанную с разме-
щением денежных средств в низкокачественные активы. В 
результате формирования резервов, адекватных принятым 
рискам, кредитная организация полностью утратила соб-
ственные средства (капитал). Руководители и собственники 
НКО не предприняли действенных мер по нормализации ее 
деятельности и восстановлению финансового положения. 

По величине активов Северная клиринговая палата на 
1 сентября занимала 813-е место в банковской системе РФ.

 ■Директор онежского 
«Водоканала» вину не признал 

Директор ООО «Водоканал» города Онеги признан 

виновным в уклонении от уплаты налогов в крупном 

размере. 

Как сообщает пресс-служба Следственного управле-
ния, директор создал коммерческую организацию для фор-
мального перевода в нее работников нескольких структур-
ных подразделений ООО «Водоканал» и получения права 
на применение специального режима в виде упрощенной 
системы налогообложения, освобождающего общество от 
уплаты налога на прибыль и НДС. Таким образом, обвиня-
емый внес заведомо ложные сведения в налоговые декла-
рации по НДС, а также не представил налоговые деклара-
ции по налогу на прибыль организации, в результате чего 
бюджеты различных уровней недополучили налоги на об-
щую сумму более 11 млн рублей.

В ходе допроса подсудимый вину не признал. Суд на-
значил ему наказание в виде трех лет лишения свободы ус-
ловно с испытательным сроком три года. Приговор суда не 
вступил в законную силу.

 ■В Архангельске открылся 
аварийно-спасательный центр

В рамках Международной конференции по ликви-

дации чрезвычайных ситуаций в Арктике в столице 

Поморья открылся Арктический аварийно-спасатель-

ный центр. 

С учетом возможных рисков в Арктическом регионе в 
Российской Федерации создается система комплексной 
безопасности населения и территорий. Ее основой ста-
нут десять комплексных аварийно-спасательных центров 
МЧС России. 

В функции Арктического аварийно-спасательного цен-
тра будут входить тушение пожаров, проведение водолаз-
ных работ, очищение водной поверхности от нефтепродук-
тов, проведение поисково-спасательных работ на суше и 
на море, мероприятия по предупреждению и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций. В зоне ответствен-
ности сотрудников центра – арктическая зона Архангель-
ской области и Ненецкого автономного округа, которая со-
ставляет площадь около полутора миллионов квадратных 
километров. 

«Аварийно-спасательный центр в Архангельске я бы на-
звал особенным, потому что он имеет целый ряд уникаль-
ных возможностей, – подчеркнул губернатор Игорь ОРЛОВ. 
– Здесь существует учебная, научная и производственная 
база, которая позволяет оперативно реагировать на воз-
можные чрезвычайные ситуации. Кроме того, для выпол-
нения задач, стоящих перед центром, можно использовать 
потенциал судоремонтных предприятий Северодвинска и 
Беломорской военно-морской базы».

Спасательный центр предполагает численность лично-
го состава до 160 человек, а также 55 человек обслужива-
ющего и обеспечивающего персонала. Уже в ближайшее 
время сюда поступит девять единиц пожарной и аварий-
но-спасательной техники. 
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Власть и общество
Резонанс: Реформе МСУ показана «зелёная карточка»

ьку не ударят

не стоит принимать поспеш-
ных действий, разумнее дож-
даться решения федеральной 
власти».

Людмила Карпова заме-
тила, что обсуждение данно-
го законопроекта длится уже 
10 лет, а между тем департа-
менту финансов пора присту-
пать к формированию бюдже-
та на 2015 год. «Через месяц 
мы должны представить на 
рассмотрение депутатов про-
ект бюджета, времени ждать 
просто нет. Если закон будет 
принят, мы вернемся к обсуж-
дению вопроса», – отметила 
она.

После длительных деба-
тов парламентарии не еди-
ногласно, но все же утверди-
ли повышение ставок налога 
на имущество для физических 

лиц. «Сегодня важно думать 
в первую очередь о разумных 
вариантах пополнения бюд-
жета, который имеет большей 
частью социальную направ-
ленность», – отметили депу-
таты Олег ЧЕРНЕНКО и Вла-
димир КАРПОВ.

Затем депутаты обрати-
лись собственно к обсужде-
нию поправок в бюджет 2014 
года и планового периода 
2015 и 2016 годов. В резуль-
тате пересмотра ряда про-
грамм освободилось 23,2 млн 
рублей. Средства предложе-
но направить на содержание 
и текущий ремонт дорог и 
мостов. Депутаты инициати-
ву поддержали: 5 млн рублей 
пойдет на выравнивание про-
езжей части дороги по пр. Со-
ветских Космонавтов, улиц в 
п. Динамо и дороги в посел-
ке 29-го лесозавода. Еще 18,2 
млн рублей направят на со-
держание Краснофлотского 
моста и текущий ремонт дру-
гих мостов и путепроводов. 

«Изменения в бюд жет 
были, скажем так, достаточ-
но понятные. Средства, кото-
рые удалось сэкономить по 
результатам торгов, и снятые 
с объектов, которые в этом 
году уже не будут реализо-
вываться, были объединены 
в одну сумму – 23 млн руб-
лей и направлены на содер-
жание и ремонт автомобиль-
ных дорог, то есть на те объ-
екты, которые на самом деле 
требуют срочных вложений», 
–  резюмировал представи-
тель фракции «Единая Рос-
сия», председатель посто-
янной комиссии по фи-
нансам и бюджету Сергей 
МАЛИНОВСКИЙ.
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Имущество

 ■В Архангельске пустуют подвалы
В Архангельске растет количество бесхозных под-

валов. Мэрия пытается реализовать объекты на тор-

гах, но желающих взять их в аренду, и тем более выку-

пить, практически нет. Между тем содержание таких 

помещений встает бюджету в копеечку. За 2012-2013 

годы мэрия заплатила управляющим компаниям по-

рядка 900 тысяч рублей.

На 1 января 2013 года в собственности Архангельска на-
ходилось 22 подвала общей площадью 3,6 тысячи кв. ме-
тров. Спустя год количество таких бесхозных помещений 
выросло до 27 (6,2 тысячи кв. м). На 1 сентября текущего 
года пустует уже 56 подвалов общей площадью почти 18 
тысяч «квадратов». 

«В 2013 году из 12 подвальных помещений, выставленных 
на торги, было выкуплено только три, – сообщил директор 

департамента муниципального имущества мэрии Ар-

хангельска Сергей КАРПОВ. – На текущий год из 19 объ-
ектов продано шесть. Покупают их в основном действующие 
арендаторы. Запущенные же объекты никому не интересны. 
Поэтому когда в мэрию обратилась Архангельская федера-
ция тяжелой атлетики с просьбой сдать один из таких подва-
лов для оборудования тренажерных залов в аренду по льгот-
ной цене, вопрос сразу вынесли на обсуждение гордумы. 
Тем более что детей они намерены тренировать бесплатно». 

При обсуждении вопроса о присвоении коэффициен-
та социальной значимости данной инициативе у депута-
тов возникли разногласия. Волновало, прежде всего, смо-
гут ли арендаторы привести в порядок столь запущенное 
помещение. Тем не менее большинство парламентариев 
поддержали проект решения. «Речь идет даже не о выде-
лении дополнительных средств на спорт, а о снятии с муни-
ципалитета обязательств по содержанию подвала», – под-
черкнул депутат Роман ЗАРИПОВ.

Депутаты Игорь АЮПОВ, Ростислав ВАСИЛЬЕВ, Максим 
КОРЕЛЬСКИЙ также поддержали инициативу. «Мы должны 
этих людей благодарить за небезразличие к судьбе детей 
города, за то, что они принимают такие объекты», – резю-
мировал заместитель председателя Архангельской го-

родской Думы Максим КОРЕЛЬСКИЙ.

Утвержденный в мае 2014 года 
Федеральный закон №136, напом-
ним, делегировал российским реги-
онам право, больше похожее на обя-
занность: изменить «устаревшую» си-
стему МСУ на своей территории. Реко-
мендация передать две трети полно-
мочий от сельских поселений район-
ным администрациям особых возра-
жений не выз вала. Основная дискуссия 
разгорелась вокруг фактической отме-
ны выборов мэров в городах и введе-
нии должности назначаемого сити-ме-
неджера. Это следует и из законопро-
екта, разработанного при решающем 
участии Правительства Архангельской 
области и вынесенного на сессию об-
лсобрания. 

Несколько месяцев «земская» ре-
форма активно обсуждалась во всех 
крупных муниципальных образовани-
ях (МО). По отзывам депутатов, ни одна 
законодательная инициатива за по-
следние лет пять, а то и десять, не при-
влекала столько внимания, в том чис-
ле людей, никак не связанных с полити-
кой. Однозначно за сохранение прямых 
выборов выступили мэры Архангель-
ска и Новодвинска, городская Дума и 
мэр Коряжмы, с предложением пере-
смотреть некоторые нормы закона – 
мэры Котласа и Северодвинска, депу-
таты Архангельской городской Думы. 
Однако этого оказалось недостаточно.

Если законопроект после второ-
го чтения существенно не изменит-
ся, глав городов и районов теперь бу-
дет избирать не население, а депута-
ты. На примере Архангельска – город-
ской Думы, из своего состава. Он же 
«автоматически» становится спикером. 

«Так глава проходит двойную про-
верку: сначала на прямых выборах, по-
том – по оценке коллег, как кандидат 
на пост руководителя муниципального 

образования, – пояснил позицию пра-
вительства области заместитель гу-

бернатора по региональной полити-

ке Сергей КОВАЛЁВ. – Это уже не «зо-
лотой телец», избранный на пять лет, 
отозвать которого возможно лишь в ис-
ключительных случаях, а человек, ко-
торый несет ответственность и перед 
жителями территории, и перед депу-
татским корпусом». 

Отдельно вводится должность си-
ти-менеджера, работающего по кон-
тракту с четкими условиями и «осво-
божденного» от представительских 
функций в пользу непосредственно хо-
зяйственных. Как отметил на сессии 
Виталий ФОРТЫГИН, руководитель 
фракции «Единая Россия», консоли-
дировано поддержавшей законопро-
ект, сити-менеджер по определению 
не будет увлекаться самопиаром и по-
литикой, объяснять, почему он хочет 
построить именно этот дом или доро-
гу, а только отвечать на вопрос «как?». 

Претендента на должность «ди-
ректора» администрации выдвигает 
конкурсная комиссия, утверждают и 

принимают решение об отзыве – де-
путаты МО. В состав комиссий, поми-
мо представителей правительства об-
ласти (50%), должны входить депута-
ты местного и регионального уровня, 
делегаты от общественных организа-
ций (50%). 

По словам Сергея Ковалева, в Се-
веро-Западном федеральном округе 
назначается половина глав админи-
страций региональных столиц. 

15-19 сентября архангельский 
«КоллЦентр24» провел соцопрос, в ко-
тором участвовали 700 респондентов. 
Как сообщил заместитель губернато-
ра, в Архангельске идею введения ин-
ститута сити-менеджеров поддержа-
ли 54% отвечавших, в Северодвинске 
– 48%, в Новодвинске – 44%. 

Против законопроекта проголосо-
вала фракция «Справедливой России» 
и депутат Иван ПОПОВ. Воздержа-
лись большинство коммунистов. 

Во втором чтении законопроект бу-
дет рассматриваться на следующей, 
октябрьской сессии областного Со-
брания. 

Мэр по контракту
На сентябрьской сессии 
областного Собрания 
в первом чтении принят 
законопроект, одна из 
ключевых позиций которого 

– отмена всенародных 
выборов мэров городов 
и глав районов. За реформу 
местного самоуправления 
(МСУ) в таком варианте 
проголосовали 49 из 58 
присутствовавших депутатов. 
Оставшиеся в меньшинстве 
заявили о том, что уже 
готовят пакет поправок 
к закону. В Архангельске 
и Новодвинске планируется 
проведение городских 
референдумов. 

В начале сентября в здании облсобрания произошел пожар, и сессия 

проходила в конференц-зале правительства, где нет электронной 

системы голосования. Решая судьбу закона, депутаты поднимали руки 

со специально выданными карточками зеленого цвета. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Иван 
ПОПОВ, 
бывший мэр Новодвинска, 
член партии 
«Патриоты России» :

– Существующая модель МСУ в Архангельской об-
ласти и так соответствует 136-му Федеральному зако-
ну. Мы вполне могли бы обойтись перераспределени-
ем полномочий и техническими поправками в област-
ное законодательство. Нам говорят о том, что сейчас 
главу трудно снять. Ничего подобного. Например, за 
неисполнение в течение трех месяцев судебного ре-
шения – бумага за подписью губернатора, и глава на 
улице без выходного пособия. Подоплека вопроса сво-
дится к наличию денег в областном бюджете. И в на-
шей ситуации хоть сити-менеджер, хоть император – 
суть проблемы не меняется.

Станислав 
ВТОРЫЙ,
председатель комитета 
по законодательству и 
судебно-правовым вопросам:

 

– Утверждать, что ничего менять не надо, все равно 
что не видеть существующего конфликта между глава-
ми районов и поселений. Не говоря уже о том, что вто-
рой десяток лет происходит у нас в областном центре: 
мягко говоря, это можно назвать частичной потерей 
управляемости. Уже нет здесь ни Николая КИСЕЛЕ-
ВА, ни Ильи МИХАЛЬЧУКА. Если мы по-прежнему счи-
таем, что дело в межличностном конфликте – давайте 
назовем избирателям и самим себе день его прекра-
щения, поскольку в заложниках оказались граждане, 
которые вправе претендовать на качественное оказа-
ние услуг муниципальной власти. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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Губерния
Акценты Профессия: Когда «пропущенные» буквы решают судьбу контракта

– Алексей Анатолье-

вич, что такого примеча-

тельного для вашей про-

фессии случилось 30 сен-

тября? 

– Хорошая дата. В част-
ности, как повод объяснить 
вам, почему я больше люблю 
заниматься устным перево-
дом, чем письменным. 30 
сентября – день памяти свя-
того Иеронима Стридонско-
го, автора Вульгаты – латин-
ского перевода Библии. Этот 
текст католическая церковь 
признала официальным. 
Правда, только спустя один-
надцать веков. Что подела-
ешь – специфика: можно так 
никогда и не узнать, хорошо 
ли ты справился с работой. 
А отзывы слышишь, как пра-
вило, только если заказчик 
чем-то недоволен.

Устный же перевод про-
исходит в реальном вре-
мени, его результат виден 
сразу. Так же, впрочем, как 
и любая ошибка. Все поч-
ти как в театре, на сцене – 
даже в ходе деловых пере-
говоров. Переводятся ведь 
не отдельные слова и пред-
ложения (дословный вари-
ант почти всегда самый не-
удачный), а смысл, суть ска-
занного, с учетом контек-
ста, эмоций участников... 
При этом свое собствен-
ное отношение проявлять 
никак нельзя – это показа-
тель непрофессионализма. 
Хотя за почти четверть века 
работы переводчиком было 
немало случаев, когда хоте-
лось вмешаться и высказать 
все, что думаю... Самая луч-
шая награда для переводчи-
ка – когда разговор идет на-
столько естественно, что о 
тебе, как о третьей стороне, 
просто забывают.

– Почему вы выбрали 

именно английский язык? 

За «универсальность»?

– Когда я спросил мою 
дочь, где она собирается 
учиться по окончании шко-
лы, она сказала, что, разу-
меется, пойдет на инфак, по-
тому что «больше ничего не 
умеет». Это шутка, но... Моя 
мама была преподавателем 
английского и начала «приу-
чать» меня к нему лет, навер-
ное, с трех. Поступая в наш 
педагогический институт, я 
и не думал о том, «в тренде» 
язык или нет. Собственно, 
тогда даже специальности 
переводчика в вузе не было. 

По образованию я – учитель. 
Мне нравится богатство, ла-
коничность, гибкость, звуча-
ние английского языка. Чи-
таю, кстати, сейчас, в основ-
ном, «ушами»: пристрастил-
ся к аудиокнигам, и девяно-
сто процентов того, что слу-
шаю, – на английском. Очень 
помогает в работе.

Если говорить о том, 
знание каких языков лучше 
«продается» сегодня, могу 
судить по форумам перевод-
чиков: говорят, что очень не-
плохая пара – английский и 
шведский. Китайский и дру-
гие восточные языки уже 
давно стали если не языками 
международного общения, 
то бизнеса точно, но пред-
приниматели из этих стран, 
выходящие на серьезные 
рынки, как правило, все вла-
деют английским. 

– А наши бизнесмены, 

менеджеры компаний? 

– Когда в начале 90-х го-
дов меня пригласили рабо-
тать в «Архангельскгеоло-
гию» (сейчас – «Архангельск-
геолдобыча»), там было мно-
го руководителей еще со-
ветской закалки, которые 
не слишком стремились 
изучать иностранные языки. 
Работы было невпроворот – 
бывало, по десять раз в ме-
сяц ездил в командировки 
на переговоры, сидел но-
чами на каким-нибудь до-
говором… В пору создания 
«Полярного сияния», когда 
здесь работало много ино-
странных специалистов, у 
нас было человек пятьде-
сят переводчиков. Сейчас 
осталось трое. Во-первых, 
практически все менеджеры 
теперь хорошо владеют ан-
глийским. Во-вторых, идет 
естественный процесс «на-
ционализации» компаний с 
международным капита-
лом. Не в том смысле, ко-
торый нам помнится по со-
ветским учебникам истории: 
иностранных специалистов 
постепенно замещают мест-
ные – и на производстве, и 
на руководящих постах. 

– Значит ли это, что 

профессия переводчика 

в бизнесе станет менее 

востребованной? 

– Был период, когда я 
действительно считал, что 
останусь без работы, одна-
ко, как выяснилось, трево-
га была напрасной. Кратко-
срочные курсы, компьютер-
ные программы-переводчи-
ки позволяют понять смысл 
письма, делового предло-
жения, но не провести пе-

реговоры или корректно 
составить договор с учетом 
всех языковых нюансов. 

Вы мне напомнили одну 
историю, тоже из 90-х, когда 
все срочно бросились зани-
маться торговлей. Ко мне об-
ратился за помощью один 
разъяренный бизнесмен из 
новоиспеченных: крыл по-
следними словами предыду-
щего переводчика, который 
его «подставил». А дело было 
так. Он решил продавать за 
рубеж щепу. Опыта, есте-
ственно, никакого. Покупа-
тель направил ему стандарт-
ный договор на английском. 
Наш, не долго думая, отдал 
его первокурснику инфака, 
ознакомился с переводом и 
«подмахнул» документы.

Потом оказалось, что 
переводчик в самом ответ-
ственном месте споткнулся 
о незнакомую аббревиату-
ру BDMT, которой в форму-
ле цены обозначалась масса 
щепы. Что такое MT, студент 
знал – метрические тонны. А 
с первыми двумя буквами, 
видимо, решил «не париться» 
и просто упустил. А аббре-
виатура расшифровывается 
как «bone-dry metric tonne», 
т. е. «метрическая тонна аб-
солютно сухой массы». Все 
свои расчеты на прибыль 
бизнесмен строил на цене 
влажной щепы – после суш-
ки ее вес может уменьшить-
ся вдвое. Партия была круп-
ной. Можно представить, во 
что ему обошлись эти две 
«пропущенные» буквы.

В своей компании я по-
прежнему занимаюсь са-
мыми разными перевода-
ми – от частных бесед в не-
формальной обстановке до 
документации по ключевым 
контрактам.

– У иностранных специ-

алистов есть интерес к из-

учению русского языка? В 

их восприятии он действи-

тельно такой сложный? 

– Для англоязычных, по-
жалуй, да. В английском, на-

пример, нет такой сложной 
системы падежей и окон-
чаний. Я наблюдал у коллег 
из-за рубежа совершен-
но полярное отношение к 
восприятию чужого языка 
и культуры. Кто-то приез-
жает в Россию и сразу соз-
дает вокруг себя «уголок» 
своей страны: обставляет 
«по-американски» кварти-
ру, подбирает компанию из 
своих, замыкается в этой 
среде. Некоторые наоборот: 
охотно впитывают информа-
цию, перенимают некоторые 
обычаи, заводят здесь дру-
зей и не только. За примера-
ми далеко ходить не надо. У 
нас сейчас всего двое ино-
странных сотрудников – ан-
гличанин и американец. Оба 
постоянно живут в России, 
обзавелись здесь семьями. 
Надо уточнять, испугали ли 
их «трудности перевода»?

– Вы упомянули, что по 

специальности – учитель. 

Почему все-таки не пош-

ли преподавать в школу? 

– Я, пусть совсем не-
долго, поработал в школах: 
и в сельской, и в городской. 
Это очень благородная ра-
бота, но для нее у меня чего-
то не хватает… может быть, 
самоотречения? Наверное, 
учительство и бесконеч-
ный гул детских голосов – 
это не мое. Когда поступал 
в вуз, на потоке было около 
ста студентов, из них лишь 
четверо – юноши. По моим 
наблюдениям, большинство 
тогдашних мужчин–выпуск-
ников инфака работали кем 
угодно, от каскадера до ди-
ректора бани, но только не 
учителями. 

Что касается меня – я 
просто люблю и умею пере-
водить. Я не задавался це-
лью сделать свое хобби ис-
точником дохода, но очень 
рад тому, что перевод стал 
главным делом моей жиз-
ни. Наверное, в этом есть и 
какая-то доля везения. Сам 
удивляюсь.

В переводе на прибыль
30 сентября в России отмечается 
День переводчика. Несмотря на обилие 
компьютерных программ, предназначенных 
для технического перевода текстов, 
и «русификацию» представительств 
предприятий с иностранным капиталом, 
переводчики в бизнес-среде остаются 
одними из самых востребованных 
специалистов. «Все было довольно 
обыденно: просто возникла ситуация, 
которая позволила «превратить» хобби – 
любовь к английскому языку – в профессию, 
а профессию – в работу», – рассказывает 
переводчик компании «Полярное сияние» 
Алексей ГЛУЩЕНКО. 

Алексей Глущенко: «Самая лучшая награда для 

переводчика – когда разговор идет настолько 

естественно, что о тебе, как о третьей стороне, 

просто забывают».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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 ■Качество продукции: 
на что жалуются северяне?

Причины обращений граждан в региональное 

управление Роспотребнадзора обсудили участники 

координационного совета по вопросам развития тор-

говой деятельности в Архангельской области, сообща-

ет пресс-центр регионального правительства.

На что жалуются северяне в первую очередь? Проверка 
562 объектов торговли показала, что более половины граж-
дан (52% обращений) не устраивает качество молочной про-
дукции, 15% покупателей жалуются на кондитерские изде-
лия, у каждого десятого вызвали нарекание недоброкаче-
ственные мясные продукты и рыба, а каждый двадцатый 
недоволен качеством хлеба.

Если проанализировать молочный сегмент, являющий-
ся «лидером» по числу обращений, то основными отступ-
лениями от норм являются истекший срок годности, реа-
лизация продукции с нарушением температурных режи-
мов хранения, продажа фальсифицированного масла и сгу-
щенного молока.

 ■Дефицит бюджета 
сократился на миллиард 

Депутаты Архангельского областного Собрания 

приняли поправки в областной бюджет на 2014 год и 

плановый период 2015 и 2016 годов, сообщает мини-

стерство финансов Архангельской области.

Так, доходы казны увеличились на сумму около 670 млн 
рублей. С учетом изменений, прогнозируемый объем дохо-
дов составит почти 62 млрд 680 млн рублей. Расходы со-
кращены почти на 370 млн рублей. Таким образом, объем 
расходов областного бюджета составит 73 млрд 230 млн 
рублей. Дефицит бюджета сокращен на один миллиард 40 
млн рублей – до 10 млрд 550 млн.

 ■Депутаты дали добро 
на строительство «Макдоналдса»

Депутаты городского Совета Северодвинска дали 

согласие на строительство в городе автокафе «Макдо-

налдс» (у ТЦ «Сити»), сообщает ИА «Беломорканал». За 

строительство проголосовали 17 депутатов, четверо 

воздержались и один был против.

Напомним, в июне на сессии горсовета одного голо-
са не хватило, чтобы внести изменения в Правила земле-
пользования и застройки Северодвинска и разрешить по-
строить на территории стоянки перед торговым комплек-
сом здание под кафе фастфуда размерами примерно 20х16 
метров. Главное недовольство касалось места строитель-
ства – здание будет располагаться на месте парковки. Воз-
никали вопросы и по поводу режима работы будущего кафе. 
Сейчас стоянка работает до 22 часов, а оно, скорее всего, 
будет функционировать круглосуточно, что создаст допол-
нительные проблемы для жителей района.

 ■В Архангельске открыли 
памятник Михаилу Кутузову

В Северном округе Архангельска, возле Института 

комплексной безопасности САФУ, состоялось торже-

ственное открытие бюста российского военачальни-

ка Михаила Илларионовича КУТУЗОВА.

Хотя судьба Михаила Кутузова напрямую не связана 
с историей Поморья, установка монумента именно здесь 
весьма символична, ведь институт находится на улице, но-
сящей имя великого полководца. Кроме того, задачи, стоя-
щие перед учебным заведением, напрямую касаются обес-
печения безопасности государства – подобная миссия два 
столетия назад легла на плечи знаменитого военачальника.

«Открытие памятника этому незаурядному человеку яв-
ляется крайне важным событием, – подчеркнул министр 

культуры Архангельской области Лев ВОСТРЯКОВ. – 
Наша страна не раз стояла на рубеже, когда надо было по-
бедить или исчезнуть. И всегда находились такие люди, как 
Михаил Кутузов, которые не боялись брать на себя ответ-
ственность за судьбу государства».

Напомним, что бюст был подарен Архангельску в рам-
ках реализации проекта «Аллея российской славы». Ини-
циатор проекта – руководитель скульптурной мастерской 
из Краснодарского края Михаил СЕРДЮКОВ. На безвоз-
мездной основе он изготовил и передал столице Поморья 
свою работу, а университет взял на себя расходы по уста-
новке бюста и благоустройству прилегающей территории.
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Тяжба: Суд обязал выкупить или арендовать очистные сооружения

Деловая среда

Согласно требованиям закона мэ-
рия должна была решить вопрос об ор-
ганизации очистки стоков до 29 апре-
ля 2014 года, поскольку годом ранее 
комбинат направил уведомление о на-
мерении прекратить убыточную дея-
тельность. Октябрьский районный суд 
пришел к выводу, что в администра-
ции города не предпринимается ни-
каких мер по выкупу или заключению 
договора аренды очистных сооруже-
ний, а организация водоотведения го-
рода находится под угрозой. В мэрии 
Архангельска, впрочем, настаивают на 
обратном: руководство СЦБК трижды 
уклонялось от подписания договора 
аренды.

Напомним, в июле прошлого года 
руководство ОАО «СЦБК» отказалось 
передавать очистные сооружения ком-
бината в безвозмездное пользование 
МУП «Водоканал». В ответ мэрия за-
просила у СЦБК техническую и финан-
сово-экономическую документацию 
по работе очистных сооружений. 

Как пояснил директор департамен-
та муниципального имущества Сер-
гей КАРПОВ на официальном сайте 
мэрии Архангельска, на согласова-

ние перечня передаваемого имуще-
ства потребовалось несколько меся-
цев. При этом часть объектов перво-
начально не была включена в список. 
Если изначально речь шла только о 50 
объектах, перечисленных в техпас-
порте очистных сооружений, то за-
тем данный перечень был расширен 
до 300 объектов. Потребовалось оце-
нить их техническое состояние и рабо-
тоспособность. Кроме того, руковод-
ство СЦБК так и не озвучило предпо-
лагаемую сумму арендных платежей, 
поэтому мэрия вынуждена была про-
вести собственную оценку.

В итоге был согласован список иму-
щества, включающий 351 объект. Про-
ведена процедура оценки, по резуль-
татам которой определена стоимость 
арендных платежей. На июньской сес-
сии гордумы были внесены изменения 
в городской бюджет, в котором пред-
усмотрены расходы по арендной пла-
те за пользование производственным 
комплексом очистных сооружений ОАО 
«СЦБК» – 23,1 млн рублей в 2014 году и 
19,2 млн рублей в 2015 году.

Как уточнили в мэрии, в адрес му-
ниципалитета был направлен протокол 

разногласий, в котором собственник, в 
частности, отказывается от своих обя-
зательств по обеспечению безопасно-
сти окружающей среды и проведения 
капремонта имущественного комплек-
са. Согласиться с такими условиями 
город не может, поэтому мэрия отка-
залась принять протокол разногласий. 

«В соответствии с действующим 
законодательством ОАО «СЦБК» долж-
но обратиться в суд для урегулирова-
ния договорных отношений, посколь-
ку именно оно отказывается подписы-
вать предложенный мэрией договор 
аренды», – говорится в официальном 
сообщении мэрии Архангельска.

Пока администрация города и 
СЦБК спорят, свои права на очист-
ные сооружения уже заявил креди-
тор СЦБК – банк ВТБ. Арбитражный 
суд Архангельской области 11 авгу-
ста удовлетворил иск банка ВТБ об 
обращении взыскания на заложенное 
имущество. Руководство ОАО «Солом-
бальский целлюлозно-бумажный ком-
бинат» обжалует решение в суде апел-
ляционной инстанции.

В настоящее время очистные соо-
ружения продолжают работать в штат-
ном режиме и принимают на очистку 
поступающие из города стоки. 

Соломбальский ЦБК разработал 
программу по подготовке очистных 
сооружений к работе в зимний пери-
од и приступил к реализации необхо-
димых мероприятий. Но, как сообщили 
на комбинате, в условиях острого де-
фицита финансовых средств с трудом 
удается обеспечивать производство 
химреагентами, выплачивать заработ-
ную плату персоналу. Главная причина 
недофинансирования – долги муници-
пального предприятия «Водоканал».

Кто ответит за стоки?
Октябрьский районный суд обязал мэрию Архангельска 
до 1 декабря 2014 года обеспечить бесперебойную 
очистку сточных вод города. Сделать это возможно, 
только выкупив или взяв в аренду очистные сооружения 
ОАО «Соломбальский ЦБК». Еще в апреле прошлого года 
руководство СЦБК направило в мэрию уведомление 
о прекращении производственной деятельности 
предприятия и о прекращении эксплуатации комплекса 
очистных сооружений. Однако стороны, по всей видимости, 
так и не сошлись в цене. Между тем на очистные сооружения 
уже претендует кредитор СЦБК – банк ВТБ.

Конкурс: На Маргаритинской ярмарке чествовали лучшие предприятия региона

Основные задачи конкур-
са – пропаганда идей и передо-
вого опыта предприятий малого 
и среднего бизнеса, повышение 
общественной значимости пред-
принимательской деятельности 
и профессионально ориентиро-
ванных специальностей, а также 
выявление и поощрение лучших 
субъектов малого и среднего биз-
неса Архангельской области

В номинации «ПРОДОВОЛЬ-
СТВЕННЫЕ ТОВАРЫ» победите-
лем признано ООО «Молочный 

комбинат «Каргопольский». С 
начала своей деятельности в де-
кабре 2006 года и по настоящее 
время на предприятии осущест-
вляется реконструкция цехов, ме-
няется оборудование в соответ-
ствии с требованиями современ-
ных технологий, нормативными 
актами по охране труда и технике 
безопасности. Планируется про-
изводство новых видов молочной 
продукции. 

ООО «Молочный комбинат 
«Каргопольский» занимается пе-
реработкой сырого коровьего мо-
лока, которое закупается у сель-
скохозяйственных организаций и 
крестьянских хозяйств Каргополь-
ского, Няндомского, Коношского 
и Плесецкого районов. Предпри-
ятие держит марку производите-
ля натуральной молочной продук-
ции без добавок и консервантов и 
гордится этим. 

В настоящее время на комби-
нате работают 56 человек. Модер-
низация значительно улучшила 
условия труда на производстве. 
Освоение новых видов молочных 
продуктов, введение новых це-
хов обусловливают открытие но-
вых рабочих мест и обучение ра-
ботников без отрыва от произ-
водства. 

Победителем в номинации 
«УСЛУГИ И СЕРВИС» стало ЗАО 

«Никс Трейдинг» (стоматологи-
ческие услуги). Предприятие ос-

новано в июне 1993 года. Все на-
чиналась с одного рабочего места 
врача-стоматолога. В настоящее 
время пациентам предоставляет-
ся полный комплекс диагностиче-
ских и лечебных услуг по терапев-
тической, хирургической, профи-
лактической стоматологии, орто-
педии, ортодонтии, радиовизио-
графии, функциональной диагно-
стике. Клиника является привер-
женцем профилактической меди-
цины и предлагает комплекс но-
вейших мероприятий для профи-
лактики заболеваний полости рта. 
ЗАО «Никс Трейдинг» постоянно 
внедряет новые технологии ди-
агностики, лечения и профилак-
тики по всем разделам стомато-
логии. 

Персонал клиники – это врачи 
высокой квалификации, имеющие 
ученые степени и врачебные кате-
гории. Их научные работы публи-
куются в престижных отечествен-
ных и зарубежных научных изда-

ниях. Для поддержания высоко-
го стандарта качества работы со-
трудники повышают свой профес-
сиональный уровень в стоматоло-
гических клиниках Германии, Ита-
лии, Испании и Португалии.

За годы работы клиники сто-
матологическая помощь оказана 
десяткам тысяч пациентов, при-
чем не только из Архангельска и 
области, других городов России, 
но и из Франции, Германии, Нор-
вегии, Финляндии, Латвии, Литвы, 
Беларуси, Украины, Великобрита-
нии и США. 

В номинации «ИННОВАЦИИ» 
первенствовало ЗАО «Арбис: 

прикладные решения» (разра-
ботка и поставка программного 
обеспечения). Предприятие ор-
ганизовано в ноябре 2002 года. 
При создании компании учреди-
телями была определена ее мис-
сия – «участие в процессах разви-
тия электронных технологий че-
рез создание эффективных си-
стем автоматизации управлен-
ческого, бухгалтерского и нало-
гового и учета для предприятий 
различного вида деятельности». 

ЗАО «Арбис: прикладные ре-
шения» оказывает полный ком-
плекс услуг по работе с про-
граммным обеспечением «1С». 
За одиннадцать лет существова-
ния компания проделала большой 
путь, ее кадровый состав вырос 
с трех до шестидесяти человек, 
работающих над крупными феде-
ральными проектами; обслужива-
ющих более чем 590 организаций 
города и области; пишущих ме-

тодические пособия по работе с 
программами; реализующих со-
вместно с САФУ инновационный 
некоммерческий проект по под-
готовке молодых кадров и мно-
гое другое.

В номинации «ТОРГОВЛЯ» по-
бедителем признано Каратай-

ское потребительское обще-

ство из Ненецкого автономного 
округа. Поселок Каратайка нахо-
дится в северо-восточной части 
округа. Кооперативное движение 
в этом районе начало свое разви-
тие с 1934 года, когда был создан 
первый кооператив. С 1998 года 
Каратайский рыбкооп переимено-
ван в Каратайское потребитель-
ское общество. 

Потребительское общество 
обслуживает два населенных пун-
кта: п. Каратайка и п. Варнек. Ра-
ботают три магазина, кафе. 

Закупка товаров народно-
го потребления производится в 
Архангельске, Йошкар-Оле, Ки-
рове, Казани, Москве, Чебокса-
рах, Воркуте. Несмотря на суро-
вые условия Крайнего Севера, 
сложную транспортную логисти-
ку, в торговых предприятиях Ка-
ратайского потребительского об-
щества всегда есть овощи, фрук-
ты, скоропортящаяся продукция. 
Постоянно расширяется ассорти-
мент закупаемых промышленных 
товаров: сложная бытовая техни-
ка, мебель, стройматериалы, сне-
гоходы. В общей структуре това-
рооборота процент реализации 
непродовольственных товаров в 
2013 году составил 30%. 

Компании, у которых есть чему учиться

Медицина

И М Е Ю Т С Я  П Р О Т И В О П О К А З А Н И Я , 
НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА!

 ■Новый метод 
коррекции зрения

Кабинет диагностики 

и функциональной кор-

рекции зрения ООО «Точ-

ка зрения» представляет 

в Архангельске и регионе 

новый НЕ хирургический 

метод коррекции зрения 

путем изменения кри-

визны и оптической силы 

роговицы. Рефрацион-

ная терапия – это един-

ственный метод, позво-

ляющий в большинстве 

случаев приостановить 

развитие близорукости и 

предотвратить развитие 

спазма аккомодации. 

Вы просто надеваете ортокератологические линзы на 
ночь, и весь следующий день у вас 100% зрение без оч-
ков и без дневных контактных линз. Вы можете плавать, 
бегать, заниматься фитнесом и водить машину без ка-
ких-либо ограничений. Доказанные результаты.

Оптимальное зрение достигается на 7-14 день пользо-
вания линзами и сохраняется в течение 24 и более часов. 

Линзы изготавливаются только в США. 
Метод рефракционной терапии роговицы при помо-

щи отрокерамических линз Paragon CRT сертифициро-
ван в 2002 году в США (FDA) и в странах объединенной 
Европы (СЕ) как эффективный и безопасный метод кор-
рекции зрения без возрастных ограничений.

Рефракционная терапия успешно применяется в 
53 странах мира более чем в 5000 клиник и пользуется 
большой популярностью среди пациентов.

ООО «Точка зрения» 

Наш адрес: г. Архангельск, 
улица Комсомольская, д. 47, офис №1; 

телефон (8182) 24-04-02
(пн-пт с 12 до 20 часов; сб, вс – выходной)

• БЕЗ ОЧКОВ, 
• БЕЗ ДНЕВНЫХ 
    КОНТАКТНЫХ ЛИНЗ, 
• БЕЗ ОПЕРАЦИИ

ООО «Точка зрения». Реклама.

Торжественная церемония 
награждения победителей конкурса 
«Лучшее предприятие года 
Архангельской области» прошла 
19 сентября в рамках открытия 
деловой программы Маргаритинской 
ярмарки в Заочном финансово-
экономическом институте САФУ. 
Помимо признания, дипломов 
и ценных подарков, все победители 
в 2015 году получат право 
представить свое предприятие 
на ярмарке бесплатно.
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Акценты

Событие: Архангельский ЦБК запустил котёл-утилизатор Valmet стоимо

Общая стоимость инвестиционно-
го проекта с учетом затрат на вспомо-
гательное оборудование, проектные ра-
боты и строительство нового здания со-
ставила более 1,5 млрд рублей. Работы 
начались в октябре 2011 года и завер-
шились в сентябре 2014-го. Основное 
оборудование было поставлено фин-
ской компанией Valmet Power Oy. Гене-
ральным проектировщиком выступило 
ЗАО «Харрис Групп Интернейшенел Про-
ектирование и Строительство» (Санкт-
Петербург).

Торжественная церемония запуска 
котла-утилизатора состоялась 19 сен-
тября в присутствии первых лиц обла-
сти, а также представителей банков-
ских, страховых, коммерческих струк-
тур России и Финляндии.

Открывая церемонию, генеральный 

директор ОАО «Архангельский ЦБК» 

Дмитрий ЗЫЛЁВ отметил, что своей 
успешной работой компания на протя-
жении последних 15 лет неоднократ-
но доказывала, что только активная ин-
вестиционная политика является зало-
гом дальнейшего развития. С 2000 года 
в развитие АЦБК инвестировано более 
28 млрд рублей. До 2017 года в рекон-
струкцию и модернизацию всех произ-
водственных линий комбината планиру-
ется вложить еще 15 млрд рублей.

Дмитрий Зылев поблагодарил по-
ставщиков оборудования, проектиров-
щиков, подрядные организации и, ко-
нечно, финансовые институты: ЮниКре-
дит Банк, Сбербанк России, Внешторг-
банк, без участия которых проект не мог 
бы состояться.

«Запуск котла-утилизатора – стра-
тегически важный как для предприятия, 
так и для Новодвинска шаг, – подчеркнул 
Дмитрий Зылев. – Решая проблему ути-
лизации отходов, мы одновременно по-

вышаем энергонезависимость комби-
ната. Производимый установкой пар – 
дешевое сырье, которое может частич-
но заменить покупные энергоресурсы 
и использоваться как для технологиче-
ских нужд АЦБК, так и для отопления 
Новодвинска». 

Многотопливный котел-утилиза-
тор Valmet в год может сжигать до 270 
тысяч тонн кородревесных отходов и 
до 80 тысяч тонн иловых осадков сточ-
ных вод с биологических очистных со-

Отходы производства пр
На Архангельском 
ЦБК запустили новый 
многотопливный котел-
утилизатор для совместного 
сжигания осадков сточных 
вод и кородревесных 
отходов Valmet Power Oy. 
Оборудование позволит 
комбинату не только получить 
электрическую энергию 
для производственных нужд, 
но и решить глобальную 
для каждого гиганта 
промышленности проблему 
утилизации отходов.

Кора, опилки и другие древесные отходы поступают со 
склада хранения по существующей линии подачи к узлу пе-
ресыпа. Ил доставляется автотранспортом на производ-
ство биологической очистки. Далее цепной конвейер по-
дает его к месту соединения с корой – к узлу смешивания. 

Образовавшаяся смесь коры и ила по ленте поступает 
в здание, где расположен котел. Из накопительного прием-
ного бункера, оснащенного вращающимся распределите-
лем, топливо по цепному транспортеру поступает в проме-
жуточный балансирующий бункер и далее двумя винтовы-
ми питателями направляется в каналы подачи топлива. По 
двум каналам топливо попадает на сжигание в топку котла. 

Технология сжигания топлива в кипящем слое Hybex 
предполагает подкачку воздуха через слой кварцевого пе-
ска. Бункер песка установлен на верхней отметке обслу-
живания уровня котла, и из него по легковому конвейеру и 
трубопроводу подачи песок поступает в топку. Подовые во-
ронки и решетка котла засыпаются песком. Для обеспече-
ния горения по гидробалкам подается воздух. Воздух снизу 
проходит через песок, что и приводит к кипению слоя. Пу-
сковая мазутная горелка нагревает кипящий слой до тем-
пературы 400°С, после чего происходит основная подача 
топлива в топку.

Стенка котла состоит из установленных в ряд труб, ко-
торые образуют экран топки. От высокой температуры и 
абразива кварцевого песка при кипении слоя трубы защи-
щает обмуровка из огнеупорной цементной смеси. Трубы 
наполнены водой, которая закипает при сжигании топли-
ва. Образовавшийся во время кипения пар поступает на 
паровые турбины электростанции, которая вырабатыва-
ет электроэнергию.

Технология работы котла

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Торжественный запуск котла-утилизатора для совместного сжигания 

осадков сточных вод и кородревесных отходов Valmet Power Oy. 

Работа агрегата полностью автоматизирована.

Всеми параметрами системы легко управлять с помощью 

компьютерной программы, в несколько кликов «мыши».
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 ■Жилфонд региона увеличится 
на 300 тысяч «квадратов»

В 2014 году в Поморье в рамках реализации майско-

го Указа Президента России №600 планируется ввести 

в эксплуатацию порядка 292 тысяч квадратных мет-

ров нового жилья. 

Глава регионального минпромстроя Андрей ШЕСТАКОВ 
пояснил, что для достижения планового показателя прави-
тельство области пошло несколькими путями. Речь идет о 
комплексе социальных мер и реализации государствен-
ных программ. 

В рамках предоставления доступного и комфортного 
жилья в регионе идет активное строительство жилых до-
мов и объектов инженерной инфраструктуры на террито-
рии десяти муниципальных образований и трех городов. На 
эти цели в 2014 году выделено 154 млн рублей. 

Второе направление работы – обеспечение жильем от-
дельных категорий северян, установленных действующим 
законодательством. Среди получателей таких социальных 
квартир – участники ликвидации последствий радиацион-
ных аварий и катастроф, граждане, выезжающие из райо-
нов Крайнего Севера, вынужденные переселенцы, а также 
уволенные с военной службы и приравненные к ним лица. 
По словам министра, объем финансирования на это на-
правление в текущем году составит почти 260 млн рублей. 

«Если в 2013 году доступное и комфортное жилье полу-
чили 6,7% северян, то в первом полугодии 2014 года пока-
затель вырос до 8,1%, а к концу текущего года должен со-
ставить 10%», – приводит слова Шестакова пресс-центр 
областного правительства.

 ■Депутаты приняли изменения 
в закон о капремонте

24 сентября на сессии облсобрания был принят ряд 

изменений в областной закон о капитальном ремонте 

жилья по новой системе. В первую очередь изменения 

направлены на совершенствование процедуры прове-

дения капремонта. Об этом сообщает пресс-служба 

областного правительства.

Новые положения закрепляют за Правительством Ар-
хангельской области полномочия по утверждению поряд-
ка назначения на конкурсной основе руководителя реги-
онального фонда капремонта. Также предусматривается 
создание наблюдательного совета фонда.

Кроме того, изменения закрепляют за собственниками 
жилья, которые выбрали способ накопления средств на ка-
премонт на специальном счете, ряд обязанностей. В част-
ности, это определение формы оплаты по открытию и ве-
дению спецсчета и услуг по предоставлению квитков. Об-
щее собрание жильцов также будет выбирать лицо, кото-
рое уполномочено выставлять счета собственникам, и лицо, 
уполномоченное заключать договор о формировании фон-
да капремонта. 

 ■Всё больше туристов 
выбирает Поморье

Об этом сообщила руководитель регионального 

агентства по туризму и международному сотрудни-

честву Светлана ЗЕНОВСКАЯ. В 2013 году Архангель-

скую область посетило 379 тысяч человек (на 14,5% 

больше, чем в 2012 году). При этом ранее среднего-

довой рост турпотока не превышал трех процентов.

В пятерку наиболее посещаемых территорий вошли Ар-
хангельск, Приморский, Устьянский, Вельский и Каргополь-
ский районы. Рост объема платных услуг в отрасли в 2013 
году составил около 6,8% – пять миллиардов рублей. Объ-
ем налоговых отчислений вырос на 17% и составил 385 млн 
рублей. По итогам 2013 года доля туризма в валовом реги-
ональном продукте Архангельской области выросла в пол-
тора раза и составила около 1,5%.
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СПРАВКА БК

Архангельский ЦБК основан в 1940 
году и сегодня является одним из ведущих 
лесохимических предприятий России и Европы. 
ЦБК специализируется на производстве 
картона и товарной целлюлозы, бумаги и 
бумажно-беловых изделий. По итогам 2013 
года комбинат занимает первое место по 
производству тарного картона, второе – 
по объемам варки целлюлозы. Основной 
акционер компании – Pulp Mill Holding GmbH 
(100% акций). Австрийско-германская группа 
(штаб-квартира в Вене, Австрия) осуществляет 
деятельность по производству бумаги, картона и 
упаковки с производственными предприятиями 
в России и Украине. Предприятия холдинга 
входят в число отраслевых лидеров по 
производственным показателям и финансовым 
результатам, являются одними из самых 
современных в Европе. 

остью 1,5 млрд рублей

ревратят в энергию
Дмитрий ЗЫЛЁВ, 
генеральный директор ОАО 

«Архангельский ЦБК»:

– Запуск инновационного котла-утилизатора – 
не только ресурсосберегающие технологии, повы-
шение экологичности производства, но главное – 
стабильное развитие комбината, города Новодвин-
ска, а значит, значительный социально-экономиче-
ский вклад в экономику региона. Хочу подчеркнуть, 
что это только первый шаг в череде запусков новых 
производств и агрегатов АЦБК. В ближайшие три 
года реконструкция коснется всех производствен-
ных линий комбината, при этом на предприятии бу-
дут введены новые производственные мощности. 

Алексей АНДРОНОВ, 
заместитель губернатора Архангельской 
области, руководитель администрации:

– Архангельский ЦБК – пример того, как нужно 
вести бизнес. В наши дни комбинат представляет 
собой современное высокоэффективное производ-
ство, программа модернизации которого направле-
на на сокращение издержек, повышение производи-
тельности труда, внедрение наилучших ресурсосбе-
регающих технологий. АЦБК и пример того, как нуж-
но вкладывать деньги. Администрация Архангель-
ской области, в свою очередь, всегда готова под-
ставить плечо бизнесу, который работает в интере-
сах родного региона и страны в целом.

Михаил АЛЕКСЕЕВ,
председатель Правления ЮниКредит Банка:

– Успешное сотрудничество ЮниКредит Банка 
и Архангельского ЦБК длится уже 16 лет, и для нас 
очень важно, что средства, привлекаемые предпри-
ятием, направляются на проекты, которые не толь-
ко увеличивают эффективность, но и способствуют 
повышению экологичности производства. В данном 
случае введение в эксплуатацию многотопливного 
котла-утилизатора пойдет на благо как комбинату, 
так и региону в целом. Есть много новых совмест-
ных проектов, которые, надеюсь, совсем скоро во-
плотятся в других успешных инициативах. 

Виктор НОВОЖИЛОВ,
председатель Архангельского 

областного Собрания депутатов:

– Вдвойне приятно, что во время нестабильно-
сти в лесной отрасли региона АЦБК успешно раз-
вивается, открывает столь масштабные объекты. 
Пуск многотопливного котла-утилизатора очень ва-
жен для всех нас – это создает условия для энер-
госбережения, улучшения экологической безопас-
ности и, конечно же, приносит новые налоговые по-
ступления в бюджет. 

Илкка ВАТИЛО, 
руководитель проекта Valmet Power Oy:

– При реализации столь грандиозных проектов 
редко обходится без трудностей, но на этот раз 
мы сумели сделать все без особых сложностей. 
Все вопросы быстро и успешно решались на бла-
го общего дела. Мы надеемся на дальнейшее со-
трудничество с Архангельским ЦБК. Международ-
ная обстановка на реализацию совместных проек-
тов не повлияет, наше сотрудничество находится 
вне политики.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

оружений предприятия. Рабо-
тает агрегат по инновационной 
технологии: сжигание топлива 
происходит в пузырьковом ки-
пящем слое (HybexTM). Горение 
обеспечивается с помощью по-
дачи воздуха через слой квар-
цевого песка и розжига мазут-
ной горелкой. Стена котла состо-
ит из ряда труб, заполненных во-
дой и защищенных огнеупорным 
цементным слоем. При сжигании 
топлива вода закипает, а обра-
зовавшийся пар поступает на па-
ровые турбины электростанции, 

которая вырабатывает электро-
энергию.

После установки котла-ути-
лизатора на ТЭС-1 дополни-
тельная прибыль Архангельско-
го ЦБК за счет снижения расхо-
дов составит более 216 млн ру-
блей в год. Предполагается, что 
полностью проект окупится в те-
чение пяти лет.

Помимо финансовой, не сто-
ит забывать и об экологической 
составляющей. Ввод в эксплуа-
тацию котла-утилизатора позво-
лит на 49,1 тысячи тонн снизить 

потребление угля, на 8,8 тыся-
чи тонн – мазута, что благотвор-
но скажется на экологическом со-
стоянии региона: приведет к сни-
жению выбросов парниковых га-
зов в атмосферу и уменьшит об-
разование отходов. Недаром про-
ект стал лауреатом Всероссий-
ской премии «Экологичное раз-
витие – Evolution Award», учреж-
денной Министерством природ-
ных ресурсов и экологии РФ, в 
номинации «Лучшая компания – 
производитель альтернативной 
энергии».

1,5 млрд рублей – 
общий объем инвестиций

5 лет – срок 
окупаемости проекта

270 тысяч тонн – сжигает 
кородревесных отходов 
котел-утилизатор в год 

42 тысячи тонн – так 
снижается потребление 
угля в год 

8,8 тысячи тонн – так 
снижается потребление 
мазута за год
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Финансы
Госзакупки

Шутки в сторону, 
господа
Закон о контрактной системе 
предусматривает достаточно жесткие меры 
к недобросовестным поставщикам. 
В его первоначальной редакции таковые не 
допускались к участию в торгах, сегодня – на 
усмотрение заказчика. Кроме того, заказчик 
вправе инициировать включение победителя 
конкурса, уклонившегося от заключения 
контракта без объективных причин, в реестр 
недобросовестных поставщиков.

В июне 2014 года в Архангельское УФАС поступило обра-
щение Архангельской клинической психиатрической боль-
ницы (заказчик) о включении сведений об ООО «Лесное» в 
реестр недобросовестных поставщиков. Комиссия УФАС в 
результате проверки установила, что аукцион на право по-
ставки фруктовых соков проводился в электронной форме. 
Начальная (максимальная) цена контракта – немногим бо-
лее 1,6 млн рублей. Победителем признано ООО «Лесное», 
предложившее цену 1,2 млн рублей. Заказчик в установлен-
ный срок разместил проект контракта. На что ООО «Лесное» 
ответило публикацией на электронной площадке протоко-
ла разногласий. Рассмотрев его, заказчик вновь разместил 
проект контракта без изменений с указанием в отдельном 
письме причин отказа, отметив, что протокол разногласий 
не содержит конкретных замечаний к контракту. Между тем 
отказник еще трижды выставил надуманные разногласия. 
В итоге заказчик отказался заключать контракт... 

Примерно то же самое выпало на долю Архангельской 
таможни по итогам электронного аукциона на выполнение 
работ по капитальному ремонту оконных блоков. Началь-
ная цена контракта – почти 2,5 млн рублей. Победителем 
признано ООО «Диагональ» с ценой 1,8 млн рублей. В ре-
гламентированный срок компания не направила оператору 
электронной площадки подписанного проекта контракта и 
документов, подтверждающих предоставление обеспече-
ния контракта. Результат тот же – отказ от заключения кон-
тракта с победителем. 

По обоим разбирательствам комиссия УФАС приня-
ла решение: включить ООО «Лесное» и ООО «Диагональ» 
в реестр недобросовестных поставщиков сроком на два 
года. И поделом. Прежде чем участвовать в госзакупках на 
понижение цены, нужно хорошо подумать и оценить свои 
риски. Шутки в сторону, господа.

Новации: Предпринимателям рассказали о новых сервисах

«Среди финансовых 
продуктов Сбербанка боль-
шой спектр предложений 
для малого бизнеса. Попу-
лярностью у начинающих 
предпринимателей поль-
зуется кредит «Бизнес-
старт», который разрабо-
тан для начала своего дела 
по программе франчайзин-
га или на основании типо-
вого бизнес-плана. Кредит 
выдается без оформления 
дополнительного обеспе-
чения на срок до пяти лет, 
заемщики могут рассчи-
тывать на сумму до семи 
миллионов рублей, – рас-
сказал начальник секто-
ра кредитования, отде-
ла продаж малому биз-
несу Сбербанка Андрей 
ЛУШКОВ. – У состоявших-
ся предпринимателей попу-
лярны краткосрочные фи-
нансовые продукты: кре-
дит «Бизнес-оборот», ко-
торый выдается на попол-
нение оборотных средств, и 
«Бизнес-овердрафт» – кре-
дитование расчетного сче-
та для осуществления рас-
ходных операций». 

Актуальный вопрос – 
участие малого бизнеса в 
государственных и муници-
пальных закупках. Банков-
ская гарантия – наиболее 
эффективный способ обе-
спечения исполнения обя-
зательств по госконтракту. 
С продуктом «Бизнес-гаран-
тия» вы получаете возмож-
ность на обеспечение ис-
полнения вашей компани-
ей обязательств по сделке 

в виде гарантий банка. За-
явку на предоставления га-
рантии рассмотрят в тече-
ние трех дней. 

Спросом у предприни-
мателей пользуются про-
дукты кредитования для ма-
лого бизнеса на длительные 
сроки – до 10 лет. Сбербанк 
предлагает несколько таких 
программ: «Бизнес-недви-
жимость», «Бизнес-инвест» 
и «Бизнес-рента». 

На встрече Сбербанк 
представил и несколько фи-
нансовых новинок. Одна из 
них E-invoicing – это универ-
сальная система электрон-
ного документооборота, с 
помощью которой можно 
решать бизнес-задачи вне 
зависимости от расстояния 
между контрагентами, мас-
штабов бизнеса и вида де-
ятельности. Использование 

электронного документоо-
борота позволит отказаться 
от пересылки бумажных эк-
земпляров документов, что 
поможет оптимизировать 
бизнес-процессы органи-
заций по взаимодействию 
c фис кальными органами. 
С услугой E-invoicing вы мо-
жете не только обменивать-
ся электронными докумен-
тами со своими контраген-
тами, но и взаимодейство-
вать с налоговыми органа-
ми, Пенсионным фондом и 
органами Росстата в рамках 
сервиса «Отчетность». 

Ключевые преимуще-
ства электронного докумен-
тооборота – скорость полу-
чения документации, умень-
шение количества ошибок и 
легкость их исправления, а 
также уменьшение затрат 
на хранение документов и 

контроль взаимоотноше-
ний с контрагентами. Кро-
ме того, пользователям АС 
«Сбербанк Бизнес-онлайн» 
нет необходимости приоб-
ретать электронный ключ 
(токен), предприниматели 
могут воспользоваться «об-
лачной» подписью (эта тех-
нология предполагает под-
тверждение электронных 
документов и отчетов в на-
логовые органы одноразо-
вым SMS-паролем). А в рам-
ках специального предло-
жения Сбербанка при под-
ключении услуги E-invoicing 
до 31 января следующего 
года предоставляется скид-
ка в размере 50% на ежеме-
сячную стоимость обслужи-
вания в течение пяти кален-
дарных месяцев, следую-
щих за месяцем подключе-
ния к услуге. 

Сбербанк 
поддерживает бизнес
23 сентября 
в Архангельском 
региональном 
бизнес-инкубаторе 
прошла встреча 
журналистов 
с представителями 
Сбербанка. 
Сотрудники банка 
рассказали о новых 
возможностях 
для молодых 
предпринимателей, 
которые предлагает 
Сбербанк. 

Игорь САФОНОВСКИЙ, 
первый заместитель управляющего 

Архангельским отделением Сбербанка:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Мы успешно сотрудничаем с Архангельским региональным бизнес-инкуба-
тором. Проводим общие встречи и семинары, где предприниматели могут задать 
свои вопросы, получить нужную информацию. Большая часть молодых коммер-
сантов, которые пришли сюда, становятся клиентами Сбербанка. Банк продолжа-
ет поддерживать малый бизнес в непростых экономических реалиях. Мы предла-
гаем обширную линейку финансовых продуктов, которые помогут молодым пред-
принимателям начать бизнес, а тем, кто уже занимается развитием собственного 
дела, облегчить повседневные процессы при помощи новых технологий.

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. ОАО «Сбербанк России». Реклама.

Закон №140-ФЗ: 
что изменилось?
4 июня вступили в силу поправки в закон 
«О контрактной системе». Помимо прочего, в 
него введено понятие совокупного годового 
объема закупок, которое используется 
для расчета объемов закупок до 100 тысяч 
рублей у единственного поставщика.

Совокупный годовой объем закупок – это «общий объем 
финансового обеспечения, утвержденный на соответству-
ющий финансовый год, для осуществления заказчиком за-
купок, в том числе для оплаты контрактов, заключенных до 
начала указанного финансового года и подлежащих опла-
те в указанном финансовом году».

В течение года закупки до 100 тыс. руб. могут проводить-
ся заказчиками не более чем на 5 процентов совокупного го-
дового объема закупок и при этом не более чем на 50 млн 
рублей. Или на сумму не более чем 2 млн рублей. Послед-
ней цифры ранее в законе не было. Нововведение позволя-
ет заказчикам с совокупным годовым объемом закупок ме-
нее 40 млн рублей вместо 5-процентного лимита руковод-
ствоваться в мелких закупках льготным пределом в 2 млн. 

Виктор БЕЛИЦЫН, 
кандидат экономических наук
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ЖКХ: Почему не включено отопление?

Подробности
Энергетика: Крупнейшее электросетевое предприятие области подтвердило готовность к зиме

Комиссия работала в филиа-
ле четыре дня, с 22 по 25 сентя-
бря. В нее вошли представители 
не только филиала «Архэнерго», но 
и исполнительного аппарата МРСК 
Северо-Запада, контролирующих 
органов (Северного управления 
Ростехнадзора, Регионального 
управления технического надзо-
ра Северо-Запада), Управления 
МЧС по Архангельской области 
и Архангельского регионального 
диспетчерского управления. 

В рамках проверки члены ко-
миссии посетили Луковецкий ма-
стерский участок и подстанцию 
«Луковецкая» в Холмогорском 
районе, подстанцию «Жаровиха» 
в Архангельске, приняли участие 
в системной противоаварийной 
тренировке, проверили большой 
объем отчетной документации. 
В результате комиссия пришла к 
выводу, что филиал «Архэнерго» 
выполнил все обязательные и до-
полнительные условия по обеспе-
чению готовности системы элек-
троснабжения к зимнему перио-
ду. Серьезных замечаний, оказы-
вающих существенное влияние на 
прохождение ОЗП (осенне-зимне-
го периода), не выявлено. 26 сен-
тября руководству филиала «Ар-
хэнерго» торжественно вручили 
паспорт готовности к зиме.

Как рассказал заместитель 

главного инженера «Архэнер-

го» по производственному кон-

тролю и охране труда Павел 

ФИЛИППОВ, в филиале попол-

нен и полностью укомплектован 
аварийный запас оборудования и 
необходимых материалов для вы-
полнения аварийно-восстанови-
тельных работ. Проведены все за-
планированные ремонты основно-
го и вспомогательного оборудо-
вания электросетей. Годовая ре-
монтная программа «Архэнерго» 
на 2014 год сформирована в объе-
ме 293,4 млн рублей. Именно пла-
новые ремонты, проводимые на 
основании анализа отключений, – 
залог успешного функционирова-
ния электрооборудования зимой и 
отсутствия аварийных ситуаций. 

«По большинству показателей 
программы энергетики выполня-
ют ремонты с опережением пла-
на. Оснований для беспокойства 
не имеется. Недочеты в работе 
оборудования, которые могли бы 
оказать влияние на работу объек-
тов электроэнергетики в условиях 
низких температур и максимума 
потребления электрической энер-
гии, отсутствуют. На всех участках 
электросети филиал обеспечива-
ет техническую готовность к пе-
редаче электрической энергии и 
мощности в пределах заводских 
параметров оборудования. Огра-
ничений в пропускной способно-
сти оборудования из-за его не-
исправности нет», – сказал Павел 
Филиппов. 

Кроме того, полностью вы-
полняются готовые планы ввода в 
эксплуатацию объектов электро-
энергетики, влияющих на обеспе-

чение готовности к работе в усло-
виях низких температур. 

В этом году в рамках инвест-
программы началась реконструк-
цию подстанции «Кузнечевская» 
на Окружном шоссе в Архангель-
ске. Пусконаладочные работы за-
вершаются, подстанция готова к 
комплексному тестированию. Так-
же в этом году приступили к ре-
конструкции подстанции №7 на 
Левом берегу. Уже к концу этого 
года должен быть завершен пер-
вый этап реконструкции. 

Все производственные отде-
ления и РЭСы «Архэнерго» уком-
плектованы производственно-
техническим персоналом. Все 
сотрудники обеспечены сред-
ствами индивидуальной защиты, 
спец одеждой, инструментами и 
необходимой для производства 
работ оснасткой, транспортными 
средствами и связью. Утвержден 
и отработан порядок, определяю-

щий действия персонала при ава-
рийно-восстановительных рабо-
тах в условиях массовых наруше-
ний электроснабжения. Проведе-
ны противоаварийные тренировки 
и учения персонала. В 2014 году 
организовано 24 тренировки, в ко-
торых приняло участие 177 работ-
ников «Архэнерго». К учениям при-
влекался персонал филиала ОАО 
«ФСК ЕЭС» Северное ПМЭС, фи-
лиала ОАО «СО ЕЭС» Архангель-
ское региональное диспетчерское 
управление, энергосбытовых ком-
паний, представители районных 
штабов по обеспечению электро-
безопасности, МЧС и др. 

Все предписания надзорных 
органов, влияющие на прохож-
дение ОЗП, выполнены в полном 
объеме. Обеспечена полная готов-
ность средств связи и устройств 
релейной защиты и автоматики на 
подстанциях, систем диспетчер-
ского и технологического управ-

ления и систем гарантированного 
питания. Разработаны и утверж-
дены графики аварийного ограни-
чения режимов потребления элек-
троэнергии потребителей. Заку-
плено девять новых резервных ис-
точников электроснабжения об-
щей мощностью 960 кВт. 

Приняты меры безопасно-
сти по предотвращению проник-
новения на охраняемые терри-
тории посторонних лиц. Охрана 
подстанций обеспечивается под-
разделениями вневедомственной 
охраны МВД России, ФГУП «Ве-
домственная охрана» и другими 
предприятиями. В рамках инве-
стиционной программы «Архэнер-
го» энергообъекты оборудуются 
средствами инженерно-техниче-
ской защиты.

Материал подготовлен 

пресс-службой филиала 

ОАО «МРСК Северо-

Запада» «Архэнерго»

«Архэнерго» готово к «максимуму» 
Завершен второй этап комплексной проверки 
готовности филиала ОАО «МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» (входит в группу компаний ОАО «Россети») 
к прохождению осенне-зимнего периода. Все члены 
комиссии подписали акт готовности и высказали 
мнение, что оборудование, объекты и персонал 
крупнейшего электросетевого предприятия области 
к прохождению зимних максимумов нагрузок 
готовы. Филиал качественно и в срок выполнил все 
необходимые мероприятия, чтобы зимой в любых 
погодных условиях обеспечивать потребителей 
надежным электроснабжением. 

Два дома подключаются вместе с пром-
зонами. При необходимости жителям этих 
двухэтажных деревянных домов городским 
Центром гражданской защиты будут выда-
ны электрообогреватели.

В четырех домах ведутся ремонтные ра-
боты, которые планируется завершить в те-
чение недели, в двух домах осушаются под-
валы для обеспечения работы теплоузлов. В 
трех домах п. Экономия тепло есть в тепло-
узлах, но в квартирах батареи по-прежнему 
холодные. Эти адреса проверит комиссия 
горхозяйства.

В пяти домах ведется смена управляющих 
компаний и включение тепла зависит от опе-
ративности собственников квартир при про-
ведении голосования на общих собраниях.

Четыре дома УК «Семь дней» долж-
ны быть подключены к теплу по судебно-
му решению от 12 сентября. Но, как сооб-
щила начальник межрайонного отдела по 
особо важным исполнительным производ-
ствам Службы судебных приставов Архан-
гельской области Дариджан СЕМЕНЕЦ, ру-
ководство ТГК-2 в Архангельске не реаги-
рует на предписания, ссылаясь на отсут-
ствие полномочий по исполнению судеб-
ных решений. Приставы вынуждены обра-

щаться в Ярославль, где расположен голов-
ной офис ТГК-2, но оттуда тоже нет ответа.

Представитель УК «Семь дней» Анато-
лий БЕЛОВ подтвердил готовность домов к 
приему тепла. «Мы предлагаем представи-
телям управкомпании вместе с судебными 
приставами выполнить решение суда непо-
средственным образом, – сказал замести-
тель мэра по горхозяйству Святослав Чине-
нов. – Работник УК в присутствии приста-
ва открывает задвижку, о чем составляет-
ся соответствующий акт. Иначе бумаги до 
Ярославля и обратно могут ходить меся-
цами».

Пресс-служба 

мэрии Архангельска

Двадцать домов 
остаются без тепла

С начала 2014 года ОАО 
«ТГК-2» подало в Арбитраж-
ный суд Архангельской об-
ласти 18 исковых заявле-
ний о взыскании задолжен-
ности с УК группы «Семь 
дней». Все рассмотренные 
иски удовлетворены в пол-
ном объеме, выдано испол-
нительных листов на сум-
му 57,2 млн рублей, ряд дел 
находятся на рассмотрении. 
При этом УК всячески затя-
гивают вступление решений 
в законную силу, постоянно 
обжалуя их.

Непрофессиональное 
руководство управляющи-
ми компаниями, а также 
действия по передаче мно-

гоквартирных домов из од-
ной управкомпании в дру-
гую привели к банкротству 
двух УК группы «Семь дней». 
При этом остается непонят-
ной судьба денег, заплачен-
ных жителями в управляю-
щие компании за отопление 
и горячее водоснабжение.

Для защиты интересов 
граждан ОАО «ТГК-2» не-
однократно направляло в 
правоохранительные орга-
ны материалы об имевших-
ся фактах недобросовест-
ного исполнения договор-
ных обязательств со сторо-
ны компаний группы «Семь 
дней», а также по факту бан-
кротства управляющих ком-

паний, имеющему признаки 
преднамеренности. Провер-
ки в настоящее время про-
должаются.

В ситуации с недобро-
совестным поведением УК 
группы «Семь дней» самую 
активную позицию занима-
ют жители домов. Не желая 
мириться с нецелевым рас-
ходованием «тепловых» де-
нег, собственники жилья на 
общих собраниях принима-
ют решения о переходе на 
прямые расчеты за отопле-
ние и горячее водоснабже-
ние с ОАО «ТГК-2». Такое ре-
шение принято жителями 20 
многоквартирных домов. 

Пресс-служба ТГК-2

Долги группы «Семь дней» 
увеличились до 64,6 млн

На заседании городского штаба 
по подготовке к зиме 
была рассмотрена ситуация 
по каждому из 20 
не подключенных к теплу 
жилых домов управляющей 
компании «Семь дней».

Задолженность архангельских управляющих компаний группы 
«Семь дней» за тепловую энергию составляет 64,6 млн рублей. 
По-прежнему остается неоплаченным тепло, потребленное 
с декабря 2013 года, при этом управляющими компаниями 
не исполнены судебные решения о взыскании задолженности.
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Театр: В Архангельске прошёл фестиваль «Родниковое слово»

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. Проекты29.рф, projects29.ru

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
29 СЕНТЯБРЯ/
ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Бульон с 
креветочно-свиными 
тефтелями 
и луком-пореем
  Крем-суп из свеклы, 
моркови и сельдерея 
со сметаной

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Фунчоза с мясом и 
овощами
  Судак под грибным 
соусом с суфле из 
брокколи

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат с ветчиной и 
шампиньонами 
  «Нисуаз»
  Карай суси татаки с 
кальмаром

30 СЕНТЯБРЯ/
ВТОРНИК

СУП
  Суп-гуляш по-
венгерски
  Крем-суп из 
баклажан с сыром 
Филадельфия

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Крокеты из кролика 
с морковным соусом, 
кабачками и печеным 
картофелем
  Равиоли с лососем и 
сыром Рикотта

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Рулетики из ветчины 
с еврейским салатом
  Салат весенний 
лайт
  Хосомаки с тунцом

1 ОКТЯБРЯ/
СРЕДА

СУП
  Грибовница из 
белых грибов
  Крем-суп из тыквы с 
беконом

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Лазанья болоньезе
  Треска на пару с 
сотэ из овощей

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат «Печёнкин» 
  Салат с зеленым 
яблоком, сельдереем, 
сладким перцем и 
мятой
  Карай суси с 
красной тобико

2 ОКТЯБРЯ/
ЧЕТВЕРГ

СУП
  Суп рыбный с 
картофелем
  Французский 
луковый суп 

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Кебабы из баранины 
с миксом салатов и 
сальсой из свежих 
томатов
  Кальмары, 
тушённые в сметане, 
с жареным 
картофелем

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Вареники с вишней 
и медом
  Салат «Купеческий» 
с сырным соусом
  Хосомаки с лососем

3 ОКТЯБРЯ/
ПЯТНИЦА

СУП
  Немецкий сырный 
суп с колбасками
  Крем-суп из лосося 
с кунжутом

ГОРЯЧЕЕ 
мясо/рыба

  Свинина, 
запеченная с 
овощным рататуем
  Филе дорадо с 
вялеными томатами, 
картофелем, зелёной 
спаржей и эмульсией 
из хересного уксуса 

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Сельдь с 
запеченным 
картофелем 
и яйцом-пашот
  «Капрезе»
  Ролл сиам

О
О
О

 «
Те
рр

ас
а»

. Р
ек
ла

ма
.

5 o’clock (пн.-пт. с 15.00 до 18.00) 

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, 
ДЕСЕРТЫ 
удваиваются

Сроки акции: с 15 августа по 30 сентября

Казалось бы, это очень 
простая история: рассужде-
ние о добре, человечности, 
нашем привычном мире. Но 
то, что кажется простым и 
само собой разумеющим-
ся, услышь мы это из уст че-
ловека, по-новому звучит 
для нас, когда рассказыва-
ет …собака. Пусть и не обыч-
ная, а ученая – поводырь, да 
и порода непростая – лабра-
дор, но все-таки перед нами 
животное, которому на пол-
тора часа дали слово. 

«Вот бы научиться не-
скольким словам, которые 
мы могли бы говорить лю-
дям!» – размышляет пово-
дырь по имени (не скажешь 
– по кличке) Трисон. Среди 
огромного количества че-
ловеческих слов для соба-
ки самым важным оказыва-
ется «простите». Одна толь-
ко эта деталь заставляет за-
думаться…

Автор сценической вер-
сии и режиссер спектакля – 
художественный руководи-
тель театра Евгений ДРОБЫ-
ШЕВ не ставил перед собой 
задачу внешне показать со-
баку на сцене, гораздо инте-
реснее, на его взгляд, вну-

тренний мир Трисона: «Че-
рез этого персонажа, кото-
рый лишен самолюбования, 
я хочу рассказать о том, ка-
кие пороки мы приобрета-
ем с годами. В каждом из 
нас есть зернышко хороше-
го человечка из детства. Это 
зернышко я хочу пробудить 
через собаку, потому что 
если человек так начнет го-
ворить, ему не поверят. По-
рой у героя проскальзывают 
намеки на то, что он хотел бы 
стать человеком. А неплохо 
бы и каждому из нас иногда 
захотеть стать Человеком».

Интересно, что повесть 
«Радуга для друга», по кото-
рой и поставлен спектакль, 
создал очень молодой автор 
– на время написания про-
изведения Михаилу САМАР-
СКОМУ было 13 лет. За это 
произведение автор полу-
чил дипломы лауреата ли-
тературных конкурсов «Та-
ланты и дарования 2009», 
«Слон» и «Золотой диплом 
имени Иосифа Бродского».

Несмотря на то, что спек-
такль идет довольно долго, 
актрисе Наталье НОСОВОЙ 
удается удержать внимание 
зрителя в течение полутора 
часов. Театральные крити-
ки, члены жюри фестиваля 
отметили, что такой эффект 
достигается за счет очень 

честной актерской работы. 
Действительно, актриса по-
настоящему выкладывается 
на сцене, работает на износ. 
Описывая ситуации, в кото-
рые Трисон попадает вместе 
со своим новым подопечным 
Сашкой, актриса обращает 
наше внимание на то рав-
нодушие, а порой и жесто-
кость, которые уже давно 
кажутся неотъемлемой ча-
стью нелогичной человече-
ской жизни.

И взрослые, и дети на-
верняка сделали не одно 
открытие для себя, посмо-
трев спектакль. Увидели то, 
что вроде бы и лежит на по-
верхности, но кажется слиш-
ком незначительным, когда 
смотришь с высоты челове-
ческого роста. Пусть у иску-
шенного зрителя и возника-
ют вопросы насчет уместно-
сти вставок в спектакль зву-
чащего из динамиков голоса 
ПОЗНЕРА, зачитывающего 
вопросы знаменитой анке-
ты Марселя ПРУСТА, а неко-
торые детали сценографии, 
претендующие на симво-
лизм (например, крест), не 
обыграны полностью, глав-
ное – это ощущение, с ко-
торым зритель выходит из 
зала. Ощущение, что смо-
тришь на мир новыми гла-
зами.

В Архангельске завершился IV Меж-

дународный фестиваль театрального 

искусства имени Федора АБРАМОВА 

«Родниковое слово». Вниманию зрите-

лей свои работы предложили 16 теа-

тральных коллективов, в том числе из 

Белоруссии, Германии и Турции. Судя 

по количеству проданных билетов, 

зрителям одинаково интересны рабо-

ты российских театров с мировой из-

вестностью, зарубежных гостей и дав-

но знакомых местных коллективов. 

Фестиваль стал знаковым событи-

ем в культуре Архангельской области. 

Он объединяет профессионалов – ак-

теров, режиссеров, критиков, которым 

есть что обсудить, и зрителей, которые 

любят и ценят театр. 

Разбудите 
своего ребёнка…
Моноспектакль «История моей голубятни» основан на одноименном 
рассказе Исаака БАБЕЛЯ. Еврей Арье ЛЕЙБ рассказывает историю 
из своего детства: отец за успешное поступление в гимназию 
разрешает мальчику исполнить свою мечту – купить голубятню. 
Сын идет на базар и… испытывает на себе последствия еврейского 
погрома в Одессе в 1905 году.

Актер Херберт КАЛУЗА приехал в Ар-
хангельск из далекой Германии. Трогатель-
ный, драматичный моноспектакль «История 
моей голубятни» – международный в полном 
смысле этого слова. С этим спектаклем ар-
тист гастролирует по разным странам. Пье-
са поставлена сразу на четырех языках – ан-
глийском, немецком, польском и русском. 
Это значит, что всего четверть сценическо-
го текста была произнесена актером на род-
ном нам языке, часть – на английском, часть 
– на родном ему немецком, часть – на срод-
ном нам польском. 

Не все свободно владеют языками, да 
и акцент порой мешал разобрать русский 
текст. Оттого многие сюжетные описания 
остались за гранью понимания...

Из всего реквизита – только большой ко-
ричневый чемодан. Актер сидит на нем, све-
сив ноги, а они не достают до земли. Он, не 
спеша, перочинным ножичком чистит ябло-
ко и рассказывает историю своего детства. 
Пиджак ему велик, на черной шапочке бле-
стит брошь. Он совсем как ребенок, часто 
звонко хохочет, заливается от души, хвата-
ясь за живот. Чувствуется детская просто-
та характера. Герой рассказа, Арье Лейб, 
что-то рассказывает на чужом языке, живо, 
тут же, на ходу, изображая и пародируя. 
Вот старичок весь вытягивается, выпячи-
вает грудь – это уже не он, это его папа, ко-
торый с важным видом протягивает малы-

шу монетку. На эти деньги он сможет купить 
себе голубей. Вот его дядя, пузатый, пья-
ный, поднимает бокал за племянника и пла-
чет. Еврейский мальчик поступил в гимна-
зию – семью переполняет радость.

Все эти забавные детали действитель-
но занимают актера. Он пародирует взрос-
лых живо и непринужденно, чуть посмеива-
ясь над ними. Он смеется над революцио-
нерами, забавно передразнивая.

Но на место смеха приходит боль. Вот 
он, девятилетний еврейский мальчик, бежит 
сломя голову в охотницкую, сжимая в кулач-
ке заветный пятачок. И тут в Одессе начи-
нается еврейский погром. Херберт Калуза 
трогательно изображает, как голуби, кото-
рых он прячет под рубахой, коготками щеко-
чут его грудь, бьются – шум выстрелов пуга-
ет их. Офицер хватает мальчика за шиворот 
и швыряет ему голубей в лицо. Часть текста 
актер произносит по-русски. Акцент его то-
ропливой русской речи делает его еще ми-
лее и беззащитнее.

В этих бесконечных пародиях Херберта 
Калузы на забавный и жестокий взрослый 
мир нет сарказма. Он передает боль и пе-
реживания маленького мальчика без зло-
сти. Ее у малыша Арье не было, только ис-
пуг от бессмысленной жестокости окружав-
шего его мира. 

Переживания актера были искренними, 
неподдельными. И пусть ему уже не девять 
лет, но он смеется и плачет без стеснения, 
как ребенок. Херберт Калуза сохранил в 
себе ребенка и, прожив долгую жизнь, по-
могает зрителям разбудить своего.

Собаке дали слово
Необычный моноспектакль «Я – собака», который представил 
на фестивале театр «Самарская площадь», никого не смог оставить 
равнодушным. «Спектакль замечательный», «я растрогана», 
«по-другому смотришь на мир» – делились впечатлениями зрители. 
У некоторых на глазах были слезы.

Юлия ШАЛГАЛИЕВА

arhdrama.ru

БК

Ольга ИСТОМИНА

arhdrama.ru

БК
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АкцентыВзгляд: Театр драмы сработал в лучших традициях гостеприимства CLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности на-
шего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED.

Основу раздела составят рубрики, интересующие наших посто-
янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ВЫСТАВКИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИ-
ЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб.). Суще-
ственная 25% экономия ожидает тех, кто оплатит размещение в 12 
номерах, а те, кто пожелает присутствовать в каждом из 25 номеров 
(а это более полугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое 
дополнительное слово +5 руб.).

Пункт приема объявлений в раздел CLASSIFIED работает 
на первом этаже «высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 

по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 
без перерывов, телефон (8182) 63-58-78.

Свое объявление вы можете отправить и по электронной почте 
bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои контактные данные 
и ИНН, если плательщик – предприниматель или юридическое лицо, 
количество публикаций – 1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и 
мы поместим ваше объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Центр оформления недвижимости для населения «Добрый Дом». 

Юридические консультации – опыт работы 15 лет. Составление дого-
воров купли-продажи, дарения; исков, претензий, жалоб. Представ-
ление интересов граждан в судах по жилищным, семейным, граждан-
ским, наследственным делам. Арбитражные споры. Запись на при-
ем к юристу: (8182) 21-40-10. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 
8-953-939-69-05. Подготовка технических планов (зданий, сооружений, 
помещений) для постановки на кадастровый учёт. Внесение изменений. Акт 
обследования для снятия с учёта. Кадастровые паспорта: 8-953-939-69-16.
Согласование перепланировок, проемов, балконов, проекты. Экс-
пертное заключение: 8-953-939-69-16. Оформление земли. Межева-
ние, раздел, уточнение границ земельного участка. Кадастровый учёт: 
8-9 5 3-9 39 - 6 9 -16. Эле к т р о нные а нкет ы н а з а г р а нп ас п орт: 
8-953-939-67-08. Подбор квартир для покупки по «военной ипоте-
ке», с использованием материнского капитала, всех видов сертифи-
катов: 8-953-939-69-07. Квалифицированные рекомендации по по-
купке, продаже, обмену квартир: 8-953-939-69-02, 8-953-939-69-14,
8-953-939-69-17, 8-953-939-69-82, 8-953-939-69-84. Для вашего 
удобства – три офиса в центре Архангельска: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
(8182) 64-10-55, 8-953-939-69-86, 8-953-939-69-04; ул. К. Маркса,
д. 37, оф. 1; 8-953-939-69 -85, 8-953-939-67-04; пр. Ломоносова, 
д. 206 оф. 105/1; (8182) 21-40-10, 8-902-286-28-88, 8-953-939-68-98.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
 ■ Продается действующий бизнес. Сауна в Новодвинске. Подроб-

ности по тел. +7-911-585-1797.

ТРАНСПОРТ
 ■ Срочно! Продаю а/м Хонда CR-V (1999), американец, в нормаль-

ном состоянии, цвет черный, двигатель V-2.0. Тел. 8-921-292-2971.
 ■ Продаю Volkswagen Polo Sedan (2011 г.в.), пробег 75000 км, V-1,6, 

мощность 105 л.с. Новая летняя резина, комплект зимней резины, парк-
троник, модельные чехлы, сигнализация с а/з. Цена 405 000 руб. Торг.

– Елена Юрьевна, новый сезон 

Театр комедии начал с гастролей. 

Достаточно необычно для юбилей-

ного года... 

– Для актеров, которые постоянно 
работают на Невском проспекте, в са-
мом центре Санкт-Петербурга, где все 
вроде бы идет по накатанной, полез-
но оказаться в новых условиях, почув-
ствовать другого зрителя. 

Этим летом театр впервые за мно-
го лет съездил на гастроли в россий-
скую глубинку – в Вологду, Черепо-
вец, Вельск, а также с большим успе-
хом участвовал в арт-фестивале име-
ни Козьмы Пруткова в Сольвычегодске. 
Так что это не первое знакомство с Ар-
хангельской областью, хотя в Архан-
гельск спектакль мы привезли впер-
вые. Нашу постановку также увидят 
жители Северодвинска и Новодвинска. 
Мы совместили участие в фестивале 
и гастроли, чтобы как можно больше 
зрителей смогло увидеть спектакль.

– Насколько значимо для театра 

участие в фестивале имени Абра-

мова? 

– Когда фестиваль только начинал-
ся, в нем принял участие Академиче-
ский малый драматический театр – Те-
атр Европы под руководством Льва ДО-
ДИНА, а это – имя, и не только в Санкт-
Петербурге, но и в России. Эту высо-
кую планку фестиваль держит. Так что 
участие в «Родниковом слове», безус-
ловно, важное событие в жизни театра.

Для актеров фестиваль – это не 
только праздник, но и работа. На 
встрече с театральными критиками 
после спектакля было сказано очень 
много полезных вещей: и про поста-
новку, и про сценографию, и про рабо-
ту актера в заданных условиях. Такая 
серьезная работа профессионально-
го жюри, с одной стороны, дает театру 
возможность ощутить себя включен-
ным в поток современной театральной 
жизни, почувствовать заинтересован-
ность со стороны критики, с другой – 
заставляет подтянуться, двигаться, 
развиваться.

– Соответствует ли подбор спек-

таклей изначальной идее фестива-

ля – сохранению русского слова?

– Вопрос непростой. В фестивале 
участвуют очень интересные коллек-
тивы... И жюри в первую очередь оце-
нивает спектакль с точки зрения глав-
ной задачи фестиваля – строго следит 
именно за словом, за глубиной переда-
чи авторского текста в спектаклях. Со-
хранение русского языка посредством 
театра, с помощью слова, произнесен-
ного со сцены, – прекрасная идея! Тен-
денции сегодняшнего дня таковы, что 
язык упрощается. На мой взгляд, глав-
ная ценность фестиваля «Родниковое 
слово» в том, что он старается сохра-
нить язык классиков русской литера-
туры – Пушкина, Толстого, Абрамова, 
возвращает зрителя к чистому, родни-
ковому русскому слову.

– Действительно, сегодня очень 

многие театры заняты поиском но-

вых форм, трактовок. Что вы дума-

ете о подобных экспериментах?

– Театр комедии имени Николая 
Акимова работает в традиционной 
классической манере. Спектакли те-
атра – это добротные, классические 
постановки с костюмами, декорация-
ми. В 1967 году театру было присвое-
но звание академического, и сегодня 
он не уходит от академизма, пытается 
сохранить традиции.

Конечно, поиск и эксперимент – это 
неотъемлемая часть современной те-
атральной жизни, но опасность заклю-
чается в том, что часто под флагами со-
временности на сцену выходят низко-

качественные антрепризные спектакли, 
и зрители видят откровенную халтуру. 

Уверена, что и ребенку, и взросло-
му, чтобы понимать язык современного 
театра, надо знать язык театра класси-
ческого. Возможно, кто-то не согласит-
ся: классика отмирает, нужны иннова-
ции… Но ведь должен быть фундамент, 
основа. Конечно, классический театр 
тоже должен развиваться. В послед-
нее время мы активно ведем гастроль-
ную деятельность, «пробуем» нового 
зрителя – это тоже своего рода поиск. 

– Как вы относитесь к участию в 

проектах обменных гастролей?

– С удовольствием! Недавно к нам 
приезжали новосибирский и сверд-
ловский театры. Мы получили ответ-

ные приглашения. Однако здесь од-
ного желания мало. Спектакли наше-
го театра очень насыщенные: много ак-
теров, декораций, некоторые требуют 
особых технических условий, которые 
далеко не каждый театр может предо-
ставить. Если же везти сокращенный 
формат, спектакль приобретает дру-
гие краски, лишается чего-то интерес-
ного, фундаментального. Однако мы 
ведем активную работу по организа-
ции обменных гастролей, обсуждали 
эту тему и с архангельскими театрами.

– Насколько отличается атмос-

фера в столичных театрах от реги-

ональных?

– Везде по-разному, и не так уж 
значимо, в столице театр или в глубин-
ке. Каждый создает в театре свой дом, 
здесь живут люди, которые любят свое 
дело, полностью ему отдаются. Нико-
лай Акимов в свое время задумывал и 
наш театр как театр-дом, и он во всех 
смыслах таковым стал. 

Театр драмы им. Ломоносова сра-
ботал в лучших традициях гостеприим-
ства – все было к нашим услугам: гри-
мерки, реквизит, мастер по прическам. 
Могу сказать, что приняли нас очень 
доброжелательно. Встречали с медве-
дем и караваем, сразу создали особую 
атмосферу, просто потрясающе! От-
ношение к городу складывается через 
отношение к его жителям. Так что в Ар-
хангельске нам очень нравится!

– Зрители принимали так же 

тепло, как и коллеги?

– У вас прекрасно воспитанный зри-
тель! Сложилось такое впечатление, что 
поход в театр для архангелогородцев – 
это событие, праздник. И дети, и роди-
тели нарядные, с каким-то особым на-
строем. Это очень приятно. Такое отно-
шение к театру говорит и о требователь-
ности зрителей. Они знают, что если с 
первого раза организаторами фести-
валя была задана высокая планка, то и 
спектакли – участники всех последую-
щих будут достойны этого уровня.

– Похоже, Архангельский край 

оставил добрый след в вашей душе...

-Да, Русский Север – это место 
какой-то изначальной силы духа. И ак-
теры, люди творческие, это очень хо-
рошо чувствуют. Чистота, красота, 
простор... Многие сравнивают Архан-
гельск и Санкт-Петербург. Исторически 
так сложилось, что Петербург взял на 
себя роль «окна в Европу». Безусловно, 
это очень повлияло на дальнейшее раз-
витие города. Но в Архангельске оста-
лось то, чего в Санкт-Петербурге нет и 
никогда не было, – ощущение русской 
старины, город сумел сохранить само-
бытность, в нем есть исконная сила ме-
ста, особая энергетика. Здесь дышится 
легко, нет суеты, а есть ощущение спо-
койной уверенности. Архангелогород-
цы же отличаются добросердечностью 
и открытостью. Это дорогого стоит.

Языком классиков... 
Одной из ярких работ, 
представленных 
на фестивале «Родниковое 
слово», стал спектакль 
«Аленький цветочек» 
Санкт-Петербургского 
академического театра 
комедии имени Н. П. Акимова, 
который в октябре отметит 
свое 85-летие. О традициях 
и новациях в современном 
театре, сохранении русского 
языка и ценности чистого 
слова мы поговорили 
с директором театра 
Еленой ЯСТРЕБОВОЙ.

Ирина ВЛАДИМИРОВА

журналист

БК

Елена ЯСТРЕБОВА:
– На мой взгляд, главная ценность фестиваля «Род-

никовое слово» в том, что он старается сохранить язык 
классиков русской литературы – Пушкина, Толстого, 
Абрамова, возвращает зрителя к чистому, роднико-
вому русскому слову. Чтобы достичь этой цели, необ-
ходимо большое мастерство и режиссеров, и актеров. 
Истоки надо знать и помнить еще и для того, чтобы ис-
кать новые формы.

ГЛАВНОЕ
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ОВЕН. Тех, кто за-
нимается семейным 
бизнесом или про-

сто работает с родственни-
ками, ждут проблемы. Что-
бы не рассориться с родней, 
стоит переключиться на ка-
кое-нибудь другое дело, 
временно отдав бразды 
правления своим близким. 
Это пойдет на пользу и вам, 
и бизнесу. 

ТЕЛЕЦ. Вы можете 
рассориться с кол-
легами или партне-

рами. Дела пойдут намного 
лучше во второй половине 
недели. В наибольшей сте-
пени это относится к выпол-
нению заказов клиентов, ра-
боте с информацией, а так-
же посреднической деятель-
ности. В уик-энд внимание 
лучше уделить семье.

Б Л И З Н Е Ц Ы . 
Предстоящая неде-
ля будет напряжен-

ной, но вам необходимо со-
браться и все же выполнить 
то, что намечено. Не бойтесь 
браться даже за сложные 
задачи, только постарайтесь 
распределить силы: из-за 
снижения потенциала мож-
но ощутить сильную уста-
лость и апатию.

РАК. Вам захочет-
ся продемонстриро-
вать свои сильные 

качества и вступить в сорев-
нование. Неделя благоволит 
вам – можно начинать пере-
говоры, которые могут рас-
ширить ваши горизонты. В 
середине недели придется 
переключиться на решение 
бытовых вопросов. 

ЛЕВ. Неделя озна-
менуется усилени-
ем азарта и стрем-

ления к рискованным зате-
ям. Вы можете получить за-
манчивые предложения по-
участвовать в финансовых 
спекуляциях. Тем не менее 
от них правильнее будет от-
казаться. Можно заняться 
увеличением багажа про-
фессиональных знаний и 
самообразованием.

ДЕВА. Хорошее 
время для заботы о 
здоровье и восста-

навливающих процедур. 
Может произойти важный 
разговор с любимым чело-
веком. Воспользуйтесь 
этим, чтобы искренне рас-

сказать о своих тревогах 
либо о том, что вам нравит-
ся в ваших отношениях. Те, 
кто еще не нашел своего из-
бранника, сумеют на этой 
неделе воспользоваться 
удачными моментами для 
знакомства. И все же не за-
бывайте о здоровье – им 
пора уже заняться. Работа 
подождет.

ВЕСЫ. Эта неделя 
может оказаться 
весьма коварной. 

Категорически не рекомен-
дуется в начале недели про-
являть личную инициативу, 
давать старт новым делам, 
принимать важные реше-
ния. Зато представится хо-
роший шанс для получения 
дополнительного заработ-
ка. То же начальство может 
предоставить вам новые 
бонусы либо расширить 
полномочия.

СКОРПИОН. Сле-
дует пока отказать-
ся от любого рода 

сомнительных сделок, кон-
тактов, общения с личностя-
ми, чья деятельность вызы-
вает подозрения. Их лучше 
перенести на время, когда 
подсказки интуиции будут 
более верными. Лучше будут 
идти дела у тех, кто сам яв-
ляется начальником или ра-
ботает в непосредственной 
близости от вышестоящего 
руководства. Во второй по-
ловине недели есть все шан-
сы получить конфиденци-
альную информацию.

СТРЕЛЕЦ. Вас не 
будет покидать со-
стояние неопреде-

ленности, ощущение неста-
бильности ситуации. Потре-
буется оперативное реаги-
рование на изменяющиеся 

обстоятельства, а потому 
заниматься какими-то гло-
бальными вещами вряд ли 
получится. Не имеет смыс-
ла вырабатывать долго-
срочные перспективы, при-
нимат ь от ветс т венные 
решения.

КОЗЕРОГ. Симпа-
тии окружающих на 
вашей стороне. Эта 

неделя может ознамено-
ваться серьезными и пози-
тивными переменами в 
карь ере и отношениях. Глав-
ное – не давать волю беспо-
лезным эмоциям и не тра-
тить время на вещи, которые 
пока нельзя изменить. Нача-
ло недели станет удачным 
для оформления докумен-
тов, что-то важное принесут 
встречи с новыми людьми. 

В О Д О Л Е Й.  Н а 
предстоящей неделе 
вам лучше полагать-

ся на собственный опыт, свя-
зи и выносливость. Вы може-
те ощутить, что «своя рубаха 
ближе к телу», и дела будут 
хорошо продвигаться в зна-
комой и спокойной обстанов-
ке. Конец недели станет 
удачным для решения фи-
нансовых вопросов. Можно 
взять кредит. Воскресенье 
целиком посвятите отдыху.

РЫБЫ. Вам надо 
заявить о себе гром-
ко и настойчиво, но 

при этом не забывать о ди-
пломатичности. Демонстра-
ция собственных талантов 
позволит, возможно, еще 
выше подняться по служеб-
ной лестнице. Конец недели 
станет удачным для того, 
чтобы обмениваться опытом 
и выяснять спорные момен-
ты в отношениях.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 29.09 – 5.10
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